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FECHA: Noviembre 13 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Tragedia familiar” 

  “Conflicto en Jacala es político: Olvera” 

 “Legislar mota resta autoridad a EU: Calderón”  

 “Sistema integral de transporte en Pachuca, anuncia Olvera” 

 
“Legalizar droga no es una solución” 

 
“Anuncia gobernador Tuzobús, en 2014” 

 
“Recorta federación dinero al campo hidalguense” 

 “Rastros no alcanzan índices de calidad: Sedagro” 

 “Aprendizaje motiva labor para Hidalgo, dice Olvera”  

 
“En 2013, un gasto inercial prevé PRI” 

 
“Edifica SNTE obra faraónica”  

 “PAN endeudó a México: PRI; legado económico “no es una caja de chocolates”” 

 
“Slim plantea ingreso total de extranjeros a telecomunicaciones”  

I N S T I T U C I O N A L  

El Independiente-Instalarán consejo general del IEE próximo jueves: Será el jueves 15 de noviembre cuando 

instalen el nuevo consejo del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), informó el consejero Ernesto Pfeiffer Islas, quien 
aseguró que hasta esa fecha será elegido el próximo presidente del organismo. A tres días de entrar en funciones, 

partidos políticos dan por hecho que el exmagistrado del Tribunal Superior de Justicia será el sucesor de Daniel Jiménez 
Rojo, sin embargo Pfeiffer Islas prefirió esperar tiempos oficiales. Entrevistado en el Congreso local, apuntó que el 14 de 

noviembre concluye el periodo de los actuales consejeros electorales, y a partir de esa fecha podrán sesionar quienes 

tomaron protesta ante diputados. El jueves, los siete consejeros sesionarán por primera vez y tendrán reunión para 
designar al presidente del organismo y para ello actualmente hay diálogo previo. “En eso estamos”, dijo. Como parte del 

proceso de entrega-recepción, los consejeros conocen recursos materiales, humanos y financieros del instituto. “Estamos 
con las estructuras administrativas, conociendo el estado del instituto para hacer diagnóstico”, declaró. Hasta el momento 

no detectaron ninguna irregularidad. (Víctor Valera, página 06) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Solicita MC un nuevo rostro para organismo: Exigió Movimiento Ciudadano que consejeros del Instituto 
Estatal Electoral (IEEH) encabecen una reunión con partidos políticos para que expongan compromisos que asumirán en 

este periodo, además de integrar propuestas para mejorar las actividades del organismo, reducir presupuestos y realizar 
auditorías integrales, sostuvo la dirigente naranja, María Cruz García Sánchez. “Ahora es una nueva etapa para el IEEH, 

esperemos que les vaya bien a los consejeros entrantes, pero reiterarles que los partidos políticos no les dimos cheque 
en blanco para cubrir una beca”. Propuso la necesidad de “adelgazar” la estructura interna del IEEH, sobre todo en años 

electorales, promover auditorías integrales, economizar todas las áreas y mejorar el servicio profesional. El próximo 20 de 

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com/
http://impreso.milenio.com/Pachuca
http://impreso.milenio.com/Pachuca
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesisdigital.com.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/?p=65163
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noviembre la Coordinación Estatal de Movimiento Ciudadano visitará instalaciones del IEEH para exponer estas ideas. 

(Gabriela Porter, página 05) 

Milenio-MC revela que Mario Pfeiffer presidirá al IEE de Hidalgo: La coordinadora del partido Movimiento 

Ciudadano en Hidalgo, María Cruz García Sánchez, reveló que el pasado viernes fue electo Mario Pfeiffer Islas como el 
consejero presidente del Instituto Estatal Electoral (IEE).  La dirigente partidista sostuvo que al próximo consejo general 

IEE, que entra en funciones el 14 de noviembre próximo, no se le entrega un “cheque en blanco para que lleguen a 

cubrir una beca de beneficio de trabajo durante los próximos seis años”.  “El IEE vivirá una nueva etapa con la llegada 
con los que son ahora los nuevos consejeros del Instituto Estatal Electoral y que además ya sabemos que el viernes fue 

designado el licenciado Mario Pfeiffer como su presidente”, dijo la líder del partido naranja. La coordinadora estatal 
solicitó a los consejeros no repetir los mismos errores de pasados procesos electorales y que cambien la cara del 

organismo electoral, por ejemplo, detalló, “adelgazar” la estructura interna del IEE; que la planilla laboral compuesta por 
97 trabajadores baje a poco más de 50.  “Necesitamos que deje de ser el IEE un lugar a donde se albergan muchos y 

hacen poco”, agregó.  Asimismo, solicitó a los nuevos consejeros que pongan en práctica el Servicio Profesional para 

evaluar a los trabajadores del organismo electoral, “y el que no cumpla, que se vaya”.  (Misael Zavala, página 12) 

Síntesis-Proponen al IEE recorte laboral de 40 personas: Al asegurar que su partido no entrego un cheque en 

blanco al apoyar a los nuevos integrantes del Consejo General del Instituto Estatal Electoral, la dirigencia estatal del 

Partido Movimiento Ciudadano además de vigilar la labor del organismo pide adelgazarlo. Al respecto la coordinadora 
estatal de ese instituto político María Cruz García Sánchez, manifestó que ante las actuales condiciones económicas en 

que se debe cuidar el gasto en el caso del IEE donde laboran al menos 97 personas , pide que la plantilla sea reducida a 
solamente a 57 con lo cual funcionaría bien en todo momento. De igual manera aseguró que en un recorrido por el 

municipio de Epazoyucan,  los habitantes de lugar denunciaron la falta de acciones concretas en seguridad, ya que 
solamente se cuenta con dos patrullas una de las cuales es de uso del alcalde y la otra resguarda la localidad de Santa 

Mónica por lo que han aumentado los robos a casa habitación. (Jaime Arenalde, página 04) 

Criterio-Deberá el IEE modificar sus esquemas de gasto: Por necesidad, el Instituto Estatal Electoral debe 
modificar sus esquemas de control y gasto, consideró la dirigente de Movimiento Ciudadano (MC), María Cruz García, 

quien apuntó que no puede costar tan caro un organismo que de momento queda paralizado. La dirigente partidista 

planteó que se considera en el presupuesto el mantenimiento de una flotilla de automóviles que son metidos a una 
bodega en renta durante largos meses, causando gastos. Es más sencillo, dijo, rentar para temporada electoral. Luego 

de revisar la propuesta de presupuesto anual, advirtió sobre la existencia de algunos gastos onerosos que son poco 
explicados, como el uso de más de 3 millones de pesos para aguinaldos y otros 9 millones en el presupuesto de actividad 

electoral. La lideresa, con cifras en la mano, dijo que debe haber un manejo responsable y un compromiso social por 
parte del nuevo consejo general del IEE, como parte de ese andar hacia formas más democráticas. María Cruz García 

indicó que se deben abrir a proceso de transparencia para brindar la consolidación de una institución creíble que procure 

la participación ciudadana. (Jorge Martínez, página 09) 

El Independiente-Margina gobierno ayuntamientos dirigidos por PT y PRD: Pedraza: El gobierno de Hidalgo 

discrimina a presidencias municipales emanadas del Partido del Trabajo (PT) y de la Revolución Democrática (PRD) en 

repartición de recursos, acusó el senador del sol azteca Isidro Pedraza Chávez. Aunque existen reglas establecidas para 
asignar presupuesto y evitar retrasos, priva distribución selectiva por parte de autoridades estatales, que complica el 

trabajo diario de alcaldes. Prueba de ello, dijo, fue la anterior inundación en Metztitlán donde el gobierno estatal entregó 
directamente recursos e ignoró a la presidencia municipal perredista con el argumento que hizo manejo doloso de 

apoyos. Aunque reconoció que el Senado de la República no interviene en la elaboración del presupuesto, apoyará a 

ayuntamientos que el PRD gobierna, así como gubernaturas estatales. “Iniciaremos negociaciones para garantizar 
presupuesto a gobiernos del sol azteca y así fortalecer sus techos financieros”, declaró. Sin embargo, “priva trato 

discriminatorio del gobierno hacia municipios perredistas y petistas. En la práctica existe aplicación selectiva de 
presupuesto a ayuntamientos”, declaró durante conferencia de prensa. En anteriores eventos, alcaldes perredistas 

acusaron el uso político de la Auditoría Superior de Hidalgo (ASEH), afirmaron que es utilizada para amedrentar a 
alcaldes de oposición. Acusaron conducta permanente del gobierno estatal de fiscalizar las administraciones de la 

oposición. Además, Isidro Pedraza declaró que presentará iniciativa de ley de reglamentación de derecho a la 

alimentación y requerirá del apoyo de las bancadas del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional 
(PAN). Insistirá en incluir democracia sindical en la reforma laboral, luego que la Cámara de Diputados renvió el decreto a 

senadores y agregó que la “izquierda” está dispuesta a trabajar con el gobierno de Enrique Peña Nieto. (Víctor Valera, 
página 06) 

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/?p=65165


SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

3 de 30 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se generó información”  

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Resultados de gira por Colombia favorecen a Hidalgo, indica Olvera: Dejó resultados positivos la gira 

de trabajo efectuada a Colombia por parte de la comitiva del gobierno del estado de Hidalgo, encabezada por el 

mandatario José Francisco Olvera Ruiz, declaró luego de entregar recursos del programa Escuelas de Calidad 2012-2013. 
Explicó que la agenda fue cumplida por los funcionarios estatales y la titular del Sistema DIF Hidalgo, Lupita Romero. 

Puntualizó que quedó claro cómo opera un sistema de transporte público moderno, que incorpora una visión estatal y 
carácter empresarial. “En Hidalgo el 60 por ciento de la población no cuenta con un vehículo, por ello el gobierno está 

obligado a proporcionar un servicio de transporte público eficiente, puntual y de calidad”. Con los conocimientos 

adquiridos en Colombia y la asesoría que proporcionará una empresa estatal denominada “Transmilenio”, mejorará el 
proyecto del Tuzobús. Confirmó que a principios del 2013 iniciará la construcción de infraestructura, definirán la ruta y 

abrirán un carril confinado de alta especialidad para soportar las unidades que circularán en esa área, además de 
estaciones automatizadas y acceso a través del prepago. Indicó el gobernador que para estos fines también habrá una 

campaña de concientización con los actuales transportistas, para informarles que de ser concesionarios individuales 
tendrán que constituirse como empresa. Este trabajo será realizado el año entrante y seguramente para el 2014 operará 

ya el nuevo sistema de transporte público en la primera ruta de norte a sur, que tendrá un costo de 700 millones de 

pesos. El gobierno estatal ya cuenta con tres empresas que diseñan el proyecto del Tuzobús, este fin de año se inscribirá 
el proyecto al Infonavit, en el fondo Nacional de Infraestructura para obtener recursos económicos. Olvera Ruiz agregó 

que en este contexto el próximo año enviará al Congreso local una reforma a la Ley del Transporte para implementar 
este nuevo servicio en Hidalgo. Informó que en esta gira de trabajo también se estableció una reunión con la policía 

estatal de Colombia, con la cual adelantó labores para diversos rubros y la firma de convenios para capacitación de 

elementos. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Nula transparencia de recursos por parte de municipios: Menes: En Hidalgo sólo 34 de los 84 

municipios son transparentes en la aplicación de recursos públicos, al contar con su página de Internet, alertó el 
secretario de la Contraloría estatal, Juan Manuel Menes Llaguno. Durante su comparecencia ante diputados locales, el 

funcionario precisó que para enfrentar esta problemática en 2013 la Secretaría de la Contraloría aplicará un programa 

especial para identificar qué municipios cumplen, aunque la autonomía municipal evita obligarlos. La oficina que puede 
intervenir directamente para transparentar sus cuentas es el Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental 

del Estado de Hidalgo. Explicó que en 2012 la Contraloría registró 164 procedimientos de responsabilidades; 194 
sanciones a 169 servidores públicos; 42 amonestaciones; 61 apercibimientos; 34 suspensiones y 26 destituciones. Así 

como 22 inhabilitaciones; y nueve sanciones económicas contra funcionarios públicos que actuaron de  manera indebida. 

El diputado local Joel Nochebuena externó su preocupación por la falta de transparencia, problemas internos en 
municipios, Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos que corren riesgo de no ser aprobados, debido a fricciones entre 

integrantes de asambleas. Sobre las auditorías practicadas por la federación al gobierno estatal, Menes Llaguno indicó 
que a la fecha prevalecen algunas observaciones, por un monto de 50 millones de pesos. Sin embargo, las autoridades 

tienen hasta finales del presente mes para que las distintas dependencias estatales solventen los requerimientos que 

demanda la federación. (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Reconoce Narváez incumplimiento de metas, en el Congreso: Ante el recorte del presupuesto federal, 

por 400 millones de pesos en el presente año, no pudieron concretarse las metas del sector agropecuario en la entidad, 
reconoció el secretario de Desarrollo Agropecuario, José Alberto Narváez, al comparecer en el Congreso hidalguense. El 

funcionario reiteró que el gobierno federal debe cambiar y flexibilizar las reglas de operación para que un mayor número 

de productores y campesinos accedan a estos apoyos. Con relación a la construcción de la presa El Yathe, en la región de 
Tula, Narváez Gómez indicó que la obra continúa, pues traerá distintos beneficios a los productores de la zona. Mencionó, 

en torno al otro proyecto de presa a ejecutarse en la región de Metztitlán, éste será concretado siempre y cuando los 
habitantes de las seis comunidades establezcan acuerdos, de lo contrario no podrá realizarse. Por su parte el diputado 

Carlos Alberto Anaya cuestionó la instalación de invernaderos, manifestó que no existe un seguimiento claro de estos 

proyectos en el Valle del Mezquital, ya que varias infraestructuras de cultivo quedaron prácticamente en el abandono. El 
legislador Joel Nochebuena Hernández solicitó información del programa estratégico para la huasteca, ya que el 65 por 

ciento de las parcelas se ubican en laderas, la erosión del suelo y deforestación están terminando con la vegetación y 
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fauna, por lo cual demandó reorientar la vocación agrícola de esta zona. (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Destina la Sedesol recurso a programa: Otorgó la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) 378 mil pesos 
para proyectos 3X1 en Atotonilco El Grande, mediante el apoyo a cuatro construcciones en diversas localidades. 

Consciente de las necesidades de comunidades más alejadas y desprotegidas de Hidalgo, la instancia federal implementó 

el Programa para el Desarrollo de Zonas Prioritarias (PDZP), que lleva infraestructura básica a todos los municipios de 
media, alta y muy alta marginación. Dentro de este programa impulsa el 3X1 para Migrantes, cuyo apoyo llega mediante 

la participación del gobierno federal, estatal, municipal y con el incansable esfuerzo de los paisanos radicados en Estados 
Unidos. Para este año, respaldó la edificación de cuatro infraestructuras: una red eléctrica, un empedrado, una cancha de 

usos múltiples, así como techumbre de una primaria. Además efectuará diversas obras en las comunidades de El 

Aguacate y Capulines, ya que llevará luz eléctrica, para ello la federación entregará más de 86 mil pesos. “La Sedesol 
siempre nos ha apoyado y esto es el resultado de un trabajo arduo, de gestionar y tocar puertas, afortunadamente 

siempre persistió la mejor disposición”, mencionó el alcalde Francisco Javier Téllez. 3X1 para Migrantes cumple 10 años 
de servir a los hidalguenses, para ello forma clubes de trabajadores radicados en la Unión Americana, cuyas remesas son 

utilizadas para mejorar la infraestructura y servicios de sus comunidades de origen. En Hidalgo son conocidos los logros 
de diversos proyectos como el Club de Santa Ana Ahuehuepan en Tula de Allende, el de Los Arcángeles en San Salvador, 

mientras que en Ixmiquilpan los complejos en las localidades de Dios Padre y El Olivo. (Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Acusa Pedraza discriminación a los presidentes municipales: Prevalece la discriminación hacia 
presidentes municipales de extracción perredista y petista, respecto a la distribución del presupuesto anual, acusó el 

senador del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Isidro Pedraza Chávez, quien orientará a las administraciones 

opositoras para acceder a más recursos. “Muchas demarcaciones a nivel nacional están relegadas, existe discriminación 
en el trato a municipios, aunque legalmente es complicado negarles acceso a los recursos, les difieren los plazos para 

ejercer presupuestos, por eso a muchos alcaldes se les complican estos trámites”. Por ello, la bancada del sol azteca 
promoverá algunas reuniones con gobernadores y ediles de izquierda para explicarles estrategias o métodos para obtener 

mayores recursos, pues en los últimos ejercicios fiscales la federación redujo hasta 30 por ciento su capacidad financiera. 
En otro tema, el parlamentario amarillo informó sobre la iniciativa que impulsará el próximo periodo ordinario, la 

denominada Ley Federal del Derecho a la Alimentación, mediante la creación de una reserva nacional para evitar la 

carestía de productos. “La preocupación actualmente es reglamentar una ley federal del derecho a la alimentación, para 
crear una reserva nacional, como en el caso del maíz o el problema del huevo, el objetivo es garantizar a la población la 

alimentación”. Además es necesario “descongelar” la Ley de Soberanía, Planeación y Seguridad Alimentaria, con inversión 
multianual y programas de desarrollo cada cinco años para obtener metas productivas en coordinación de los tres niveles 

de gobierno. Calificó como prioritaria e inaplazable la creación de un programa estratégico para evitar una eventual crisis 

en la producción agrícola. (Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Coincide reforma de EPN con la de Calderón: Consideró el diputado federal del Partido Acción Nacional 

(PAN), Erick Marte Rivera Villanueva, que la propuesta de reforma energética que impulsará el presidente electo, Enrique 

Peña Nieto, a principios del 2013, es muy parecida al anteproyecto del mandatario actual, Felipe Calderón, por ello confió 
en que la iniciativa será benéfica, pues coincide con las ideas albiazules. La propuesta para una reforma energética por 

parte del Partido Revolucionario Institucional (PRI) contempla la inversión privada para el desarrollo del país, pero dando 
parte legal al Estado mexicano. Partidos políticos coincidieron en la importancia y urgencia de una reforma energética 

para el país, a fin de modernizar a Petróleos Mexicanos (Pemex), métodos de exploración, condiciones de seguridad en 
refinerías, mejor calidad y precio de combustibles e incluso apertura a la iniciativa privada. “La propuesta del presidente 

electo es muy parecida a la que presentó el actual mandatario, pedimos que se abra a la iniciativa privada la inversión 

que requiere Pemex y Comisión Federal de Electricidad, por ello debemos darle mayor autonomía”. Urgió para que Pemex 
sea una empresa que beneficie al país, “más no una caja chica del gobierno”, por eso el PAN propondrá el incremento en 

el porcentaje de energías limpias y renovables. (Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Honra Cobaeh memoria de Manuel Ángel Villagrán Valdespino: Inauguraron las actividades estatales de 
la 9ª Feria de la Ciencia, el XXIV Concurso de Declamación y el XXV Concurso de Oratoria, ambos nombrados en honor a 

Manuel Ángel Villagrán Valdespino. El acto tuvo verificativo en las oficinas de la Dirección General de Colegio de 
Bachilleres del Estado de Hidalgo (Cobaeh) y con la presencia de representantes de los diversos subsistemas 

encabezados por Juan Benito Ramírez Romero, director de Educación Superior y Media Superior, acompañado por el 
director general de Cobaeh, Alberto Islas Lara. En ese marco recordaron el trabajo desempeñado para esta institución a 

casi un año del fallecimiento de Villagrán Valdespino; asimismo, Islas Lara, institucionalizó dichos eventos para 

desarrollarse cada año, como un homenaje a este gran hombre que puso muy en alto a Cobaeh por su gran pasión en el 
sector educativo. Durante el desarrollo de dichas actividades, los tres mejores experimentos de cada zona, expusieron 
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ante el jurado calificador e invitados, sus trabajos de Física, Química y Biología, quienes demostraron mediante diversas 

pruebas científicas el comportamiento de la materia. De igual manera realizaron de manera paralela las finales del 

Concurso de Declamación y Concurso de Oratoria, bajo los temas como: vida y obra de Villagrán Valdespino y sobre la 
actualidad política y educativa en México. Fueron alrededor de 350 alumnos participantes de los diversos siguientes 

planteles. (Rosario Ruiz, página 09) 

Milenio-El campo perdió 200 mdp: En 2012, la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación (Sagarpa) no cumplió con el depósito de más de 200 millones de pesos que estaban destinados para 

Hidalgo, ya que fueron ocupados para atender la sequía que aquejó a los estados del norte del país; dicha restricción 
provocó la cancelación de cuatro mil 500 proyectos agropecuarios. Lo anterior lo informó el secretario de Desarrollo 

Agropecuario, José Alberto Narváez Gómez, en su comparecencia ante los diputados del Congreso estatal. Esta recesión 
también afectó a otras 26 entidades federativas: “Lamentablemente encontramos a una Sagarpa insensible con las 

necesidades del campo hidalguense”.  A pesar de los múltiples problemas administrativos y de los fenómenos climáticos, 

como las heladas que acabaron con los cultivos, y la sequía que azotó a las principales regiones productoras a principio 
de año, “los diversos programas y subprogramas que le dan estructura a la dependencia han tenido un avance 

constante”. Tan sólo la tormenta tropical Arlene, recordó, que dañó los cultivos el año anterior, provocó daños en cerca 
de 200 mil hectáreas. Sin embargo, con un recurso de 989 millones 200 mil pesos que destinó el gobierno estatal a la 

Sedagroh, “Hidalgo se ubicó en el primer lugar nacional en producción de coliflor y lana, así como en la posición 12 a 

nivel nacional en agricultura”.  Informó que también en este periodo “se equiparon con maquinaria 26 unidades de 
producción de café, propiciando el proceso agroindustrial, invirtiendo tres millones 700 mil pesos. “Además, en este 

producto, en 2012, se invirtieron 6 millones 660 mil pesos para la adquisición de un millón 110 mil plantas de café, que 
permiten renovar y rehabilitar las plantaciones, que tendrán una densidad de mil 200 plantas por hectárea, en lugar de 

900, como se tenían. Gracias a este subsidio fueron beneficiados 2 mil 866 productores, quienes cultivaron en una 
superficie de 3 mil 189 hectáreas”.  Destacó que en infraestructura hidroagrícola, para obras de conservación del suelo y 

agua con la construcción de bordos, terráceos de base angosta, reforestación con maguey, cercados perimetrales y la 

construcción de presas filtrantes, entre otras, se invirtieron 210 millones 671 mil 376 pesos en 16 mil 202 hectáreas, en 
beneficio de 14 mil 262 productores de 23 municipios. En reconversión agrícola, informó el responsable del campo en 

Hidalgo, invirtieron 5 millones 978 mil pesos, aplicados en una extensión de 280 hectáreas en nuevos cultivos de vainilla, 
aguacate, café, nopal, maguey, nogal y plátano, apoyados con material vegetativo. Mientras que en lo que respecta a 

bodegas apoyaron la construcción de siete unidades, que sumadas a las 60 existentes, funcionarán para garantizar el 

acopio de 7 mil toneladas de granos y forrajes.  En conjunto, estos espacios tienen una capacidad de acopio de poco más 
de 500 mil toneladas de granos. Presupuesto para 2013 Narváez Gómez adelantó que solicitará un presupuesto de 

800 millones de pesos para 2013, además exhortó a la Cámara de Diputados federal a que modifique las reglas de 
operación para que los programas abarquen más y lleguen a la gente que menos tiene. Este recurso será destinado para 

instalar un laboratorio de suelos: “Queremos hacer un programa de fertilización para que en las regiones degradadas o 

que requieren de un estímulo químico u orgánico se fortalezcan y tengan más productividad. “Este año dimos fertilizantes 
en la región de Apan (...) y dio muy buenos resultados, estamos teniendo cosechas de dos y media a tres toneladas de 

cebada, cuando el promedio era de 1.8”. Los cultivos de maíz y cítricos también fueron beneficiados invertirán en 
programas ganaderos y en infraestructura agrícola.  Claves Más detalles - En Mecanización, se invirtieron 22 millones 

600 mil pesos, que favorecieron a 430 productores con 46 tractores, 162 implementos y 14 equipos agrícolas. - 
Construyeron y rehabilitaron 36 invernaderos en 2011 y tres más en el 2012, con una inversión de 19 millones 720 mil 

pesos, que beneficiaron a 66 familias. - En lo que respecta a Pesca y Acuacultura, la dependencia aplicó un presupuesto 

de 21 millones 506 mil pesos en beneficio de 21 mil 680 productores. - Sagarpah creó un fondo de garantía de cebada, 
por 82 millones 500 mil pesos, para otorgar semilla, fertilizante, seguro agrícola y de cobertura de precios. (Axel 

Chávez, página 06) 

Milenio-Hay 30 mil casos más de infecciones respiratorias: La Secretaría de Salud federal reportó 691 mil 856 
casos de enfermedades respiratorias agudas a la primera semana de noviembre, en lo que representan 30 mil enfermos 

más que al mismo periodo del año pasado. En la última semana, la dependencia indicó que acudieron más de 17 mil 
personas a los distintos centros de salud de todo el país con alguna infección respiratoria aguda, siendo las mujeres las 

de mayor grado de incidencia, pues hasta lo que va del año son 390 mil mujeres las que enfermaron alguna vez. En todo 
el país, los casos de infecciones respiratorias agudas alcanzan los 20 millones 623 mil 242 casos, una cifra superior en 

400 mil a la registrada en la primera semana de noviembre de 2011. De nueva cuenta, las mujeres sin las que más 

padecen las enfermedades respiratorias a tener poco más de 11.5millones de consultas. Por esta razón, la Secretaría de 
Salud estatal, considerando que las próximas semanas las temperaturas seguirán a la baja, recomienda tomar las 

medidas necesarias para evitar contagios entre la población. “En caso de padecer alguna enfermedad respiratoria se 
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debe evitar saludar de mano y beso; al estornudar cubrirse con el antebrazo, a fin de impedir la propagación del virus; 

también se exhorta a la población a no auto medicarse, acudir de inmediato a las unidades de salud para que reciban 

atención médica y no tener complicaciones que pongan en riesgo su salud”, mencionó la sub secretaria de Salud Pública, 
Ana María Tavarez Jiménez. La funcionaria recordó que en estos meses se estará aplicando la vacuna contra la influenza 

A/H1N1, esto con 572 mil 410 dosis, las cuales se enfocarán a niños de seis meses a cuatro años cumplidos, adultos 
mayores de 60 años en adelante, mujeres embarazadas, personas con enfermedades crónicas. “Hay que adoptar como 

parte de la cultura de prevención, hábitos de higiene, para evitar enfermedades respiratorias y este tipo de accidentes 

durante todo el año”, agregó la subsecretaria. Tavarez Jiménez indicó que otro de los problemas suscitados por las bajas 
temperaturas son las intoxicaciones por monóxido de carbono, originadas por el encendido de anafres o fogatas al 

interior de viviendas con mala ventilación. “El riesgo aumenta si se respira monóxido de carbono al encender anafres con 
carbón o leña, para calentar el ambiente, esto ocasionaría algún incendio o intoxicación por los gases de combustión, 

asimismo, al apagarse las parrillas o el piloto de la estufa por el derrame de líquido”, explicó. La galena indicó que al 
momento de encender estas fogatas también se debe de tener cuidado con los niños para evitar quemaduras, ya sea por 

el contacto directo con el fuego o recipientes muy calientes. Tavares Jiménez recomendó a la población salir bien 

abrigada para evitar problemas de salud como la hipotermia.  Adelantan horario invernal La Secretaría de Educación 
Pública estatal informó que el próximo 21 de noviembre comienza el horario de invierno en Centros de Desarrollo Infantil, 

Escuelas Primarias Generales y Secundarias Generales y Técnicas, lo cual se traducirá en recorrer 30 minutos la hora de 
entrada en dichos planteles educativos. El titular de la dependencia, Joel Guerrero Juárez, explicó que para tal medida 

aplicarán las escuelas que lo soliciten por medio de oficio a la SEPH, que a su vez lo informarán a los padres de familia de 

los alumnos. El funcionario indicó que en los jardines de niños esta medida no aplicará, pues su hora de entrada del 
turno matutino es 9:00 horas. “Conjuntamente con esta medida, en cada plantel deberá permitirse que los alumnos 

utilicen ropa abrigadora de cualquier color y textura”, dijo Guerrero al recordar que el horario de invierno termina el 
próximo 21 de marzo, primer día de primavera. (Alejandro Suárez, página 08) 

Milenio-Costará a Hidalgo 800 millones de pesos sistema de movilidad vial: Ochocientos millones de pesos 

costará el sistema de movilidad vial que implementará Hidalgo, el cual se basará en la red de transporte de Bogotá, 
Transmilenio, informó el gobernador del estado Francisco Olvera Ruiz. Este transporte recorrerá desde Loreto hasta 

Matilde y a finales de este año será inscrito como proyecto en el Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadi), “porque 
sólo así podemos obtener recursos”, reveló el mandatario. “Nos quedó muy claro cómo opera un sistema de transporte 

público moderno que incorpora la visión estatal y la empresarial. Lo que yo no entendía era como mudar a quienes hoy 

prestan un servicio bajo la figura de concesionarios, como los que operan en el estado, ya sea de transporte colectivo o 
de los individuales llamados taxis. Allá lo hicieron a través de muchos años y es una experiencia bastante provechosa 

para nosotros”. Al ser cuestionado cómo beneficiaría este proyecto a la población, respondió: “Las vías de comunicación 
al final de cuentas las utilizamos todos, pero hay infraestructura que no utiliza la gente que no tiene auto, como 

distribuidores viales que sólo son construidas para las personas que tienen vehículo y en una zona metropolitana como la 

nuestra calculamos que sólo 40 por ciento tiene automóvil, el otro 60 se mueve en transporte público. De ahí que 
creemos que es importante ofrecer un transporte eficiente y de calidad para que el crecimiento futuro tenga bases de 

modernidad”. Olvera Ruiz adelantó que el próximo año recibirán la asesoría de Transmilenio y definirán la operatividad 
del sistema, y será en 2014 cuando entre en funciones. Legalización de drogas  A su regreso de Colombia, donde 

realizó una gira de trabajo por las ciudades de Medellín y Bogotá, el gobernador del estado consideró que la legalización 
de narcóticos no es una política adecuada para México. “No comparto esa visión. Habría que revisar con calma los países 

europeos que si lo han aprobado, si sí ha sido una solución para combatir la drogadicción y las actividades ilegales que se 

generan a través de ello. “Yo creo que en una sociedad tan heterogénea, tan diversa, tan distinta como la nuestra, 
difícilmente sería una solución”, dijo. La semana anterior, el jefe del Ejecutivo estatal se reunió con altos mandos de la 

Policía Nacional de Colombia, quienes asesorarán a Hidalgo en materia de seguridad como “medida preventiva hacia el 
futuro”.  Aunque en esa gira especificó que la entidad no presenta señales de alarma, admitió que en el sur del estado 

existe “mercamenudeo de drogas”; mientras que en el norte, las autoridades han detectado actividad de trasiego de 

estupefacientes. “Hidalgo colinda con estados como Veracruz, Tamaulipas y San Luis Potosí y cuando allá aprietan (las 
autoridades), los delincuentes se vienen a refugiar en Hidalgo, pero los hemos encontrado”, aseveró a la prensa 

colombiana. “Habría que seguir analizando y estudiando (la propuesta de legalización de drogas)”, reiteró. Esta postura 
coincide con la del presidente electo Enrique Peña Nieto, quien, a través del principal ejecutor de su equipo de transición, 

Luis Videgaray, adelantó que no legitimará la venta de estupefacientes. “La posición de Peña Nieto es en contra de la 
legalización como manera para enfrentar el tema de las drogas”.  Claves Listo en 2014 - Francisco Olvera Ruiz realizó 

una gira de trabajo a Colombia donde observó los sistemas de transporte de Medellín y Bogotá, en los cuales se basará 

su proyecto vial. - Este transporte recorrerá desde Loreto hasta Matilde y a finales de este año será inscrito como 
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proyecto en el Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadi), en 2014 estará en funcionamiento. - El mandatario también 

se reunió con la Policía Nacional de Colombia, la cual asesorará al estado en temas de seguridad “como medida 

preventiva hacia el futuro”. (Axel Chávez, página 11) 

Plaza Juárez-Peligroso dar información personal en “Facebook” señala Procurador: El procurador de justicia 

del estado de Hidalgo, Alejandro Straffon Ortiz, sostuvo una reunión con el comité directivo de la Cámara Nacional de 

Comercio en Pequeño, Servicios y Turismo (Canacope Servytur) Pachuca, a quienes expuso medidas de prevención ante 
delitos como fraudes, extorsiones y secuestros. Junto con Jesús Gutiérrez González, presidente del organismo 

empresarial y por funcionarios de la PGJEH, el fiscal estatal expuso ante los integrantes de la cámara capitalina los 
mecanismos y modus operandi de los delincuentes en estas modalidades de delitos, para que la Canacope diseñe 

material informativo avalado por la dependencia que contendrá herramientas y consejos que ayuden a los empresarios a 
saber qué hacer en caso de ser víctimas de estos actos ilícitos. En sesión de consejo del organismo empresarial, el 

funcionario dio algunos consejos  para evitar caer en engaños. Informó a los empresarios que las llamadas de extorsión 

tienen como fin principal causar miedo a las víctimas para que éstas depositen dinero en sucursales de fácil acceso como 
tiendas o, incluso, en los llamados secuestros virtuales, depósitos bancarios o de teléfonos celulares. Indicó que las 

modalidades más comunes de extorsiones y fraudes se dan cuando las víctimas revelan información privada a través de 
engaños o incluso de las redes sociales, "tenemos casos muy comunes donde las víctimas caen en el garlito de los 

extorsionadores y dan datos personales por teléfono o los publican en Facebook y otras redes sociales". Straffon  

manifestó que en 2012 el delito de secuestro se redujo a cerca de la mitad con relación a los años 2010 y 2011, "de 35 
en esos dos años a 17 en el actual, por lo que nuestra Unidad de Combate al Secuestro está certificada por el sistema 

Nacional de Seguridad como una de las cinco más eficientes y confiables del país", por lo que solicitó a los empresarios 
tener confianza para denunciar en caso de ser víctimas de un delito. El abogado del estado refirió que “es solamente con 

la confianza en la autoridad como nosotros podemos actuar de manera más pronta y  eficaz, la instrucción del 
gobernador Olvera es clara para nosotros: dar una atención eficiente y sensible a quienes se acercan a nosotros para 

denunciar un delito", señaló. Por su parte, el presidente de la Canacope Pachuca, Jesús Gutiérrez González, explicó que 

aunque en Hidalgo el índice de delitos es bajo comparado con otras entidades de la República, algunos empresarios han 
recibido llamadas en las que se busca extorsionarlos, por lo que “nos propusieron denunciar, confiar en la autoridad, 

entre los consejos que se nos expusieron está el no responder número telefónicos desconocidos”. Resumió que “fue una 
reunión muy productiva porque nos dijeron qué hacer en ese tipo de situaciones y nos explicaron cómo operan los 

grupos delictivos. Debemos cuidar mucho nuestra información personal y no proporcionar datos; lo más viable es colgar 

y denunciar", recomendó el empresario.  Finalmente, el consejo directivo de la Canacope informó que buscarán que las 
reuniones con la autoridades de procuración de justicia y seguridad pública sean periódicas, además de entregar un 

reconocimiento al procurador, Alejandro Straffon, como Consejero Honorario del organismo empresarial colegiado de la 
capital hidalguense. (redacción, página 08) 

Síntesis-Olvera: no es factible legalizar la mariguana: La legalización de la mariguana no servirá de solución al 

problema del narcotráfico ni al de las adicciones en México, así lo consideró el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera 
Ruiz, al opinar sobre dicha propuesta que analiza el presidente Felipe Calderón junto con sus similares de países centro-

americanos. A decir del gobernador, la legalización de la mariguana no es la solución, por lo que consideró la necesidad 
de revisar con calma cómo ha influido dicha situación en los países donde ya no está fuera de la ley la venta y el 

consumo. "Yo no creo que en México sea una solución, no comparto esa visión, habría que revisar con calma a los países 

europeos que ya lo han aprobado, si realmente ha sido una solución para combatir la drogadicción y las actividades 
ilegales que giran en torno a la droga", señaló. Para determinar la postura que habrá de tomarse en México, Olvera Ruiz 

resaltó que se debe de considerar que la sociedad es muy heterogénea, diversidad que difícilmente podría abonar a que 
una vez que fuera permitido su consumo, se reduzcan los conflictos que engloba. Lo anterior, en relación con la reunión 

que sostuvo el presidente Calderón con los mandatarios de Belice, Costa Rica y Honduras en Los Pinos, donde discutieron 

la necesidad de crear nuevas políticas contra el narcotráfico. Entre las propuestas allí, se resaltó la solicitud a la 
Organización de Estados Americanos (OEA), de un estudio detallado que muestre los resultados que ha tenido la 

producción, consumo y distribución legal de mariguana en algunos entidades de Estados Unidos, para determinar su 
viabilidad y replicarla. Conflicto en Jacala Por otra parte, el gobernador Olvera habló del conflicto generado el fin de 

semana en el municipio de Jacala, donde pobladores amagaron con quemar la Coordinación de Seguridad Estatal, debido 
a los abusos que sus elementos cometen de manera arbitraria; exigían que cesen los operativos de desarme y los filtros 

para detectar autos robados o "chocolate". Destacó que el asunto ya está en vías de solución, aunque aclaró que detrás 

existen intereses políticos que ya se están investigando. Aclaró que su gobierno no desatiende ninguna demanda. (Jorge 
Vargas, página 03) 
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Criterio-Vecinos de Jacala actúan a encargo político Olvera: El gobernador Francisco Olvera Ruiz aseguró que en 

el caso del conflicto que se registra en Jacala, con presuntos pobladores inconformes con el actuar de la policía estatal, 

se brindará la atención debida. Sin embargo, declaró que "aquí, independientemente del tema real, hay otro asunto de 
trasfondo de carácter político, que también estamos atendiendo". Entrevistado tras presidir la ceremonia del programa 

Escuelas de Calidad, el mandatario destacó que la autoridad estatal se ha caracterizado por brindar atención a todos y 
cada uno de los conflictos que se generan, previniendo que los problemas crezcan. Al referirse brevemente al conflicto en 

Jacala, el gobernador indicó: "nosotros no nos hemos negado a dar atención a ningún incidente que ocurre", para 

rematar que la actual gestión se ha caracterizado por "no dejar crecer los problemas". Olvera Ruiz sentenció que "a veces 
se generan problemas producto de incidentes que suceden, que se tienen que atender desde el punto de vista legal". 

Esto, luego que durante el fin de semana pobladores de Jacala amagaran con incendiar instalaciones de la Secretaría de 
Seguridad Pública estatal en la región para demandar la destitución del encargado del despacho, Juan Rivera, 

presuntamente inconformes con el actuar de los elementos estatales. El alcalde priísta Claudio Salas "calentó más los 
ánimos" y diferencias con la policía estatal ayer, al decir en el sistema de radio pública que sólo se dedicaban a detener 

"borrachitos". Hasta el cierre de la presente edición se buscó conocer la versión del secretario de Seguridad estatal, 

Damián Canales, y del coordinador Estatal de Seguridad, Donaciano Millán Bayzábal, sobre el conflicto, sin que pudieran 
ser localizados en sus oficinas ni vía telefónica. No obstante, personal administrativo confió a Criterio que detrás de las 

presuntas movilizaciones, se encuentra el alcalde Claudio Salas molesto por la despistolización que los elementos 
estatales realizan en la región, donde abunda la portación de armas entre los pobladores como una costumbre arraigada. 

Las intervenciones de la policía estatal habrían alcanzado a familiares del alcalde, situación que recrudeció las diferencias, 

quienes habrían sido detenidos en estado de ebriedad. Además, durante las movilizaciones se habría detectado la 
presencia de funcionarios municipales a quienes el alcalde habría obligado a acudir a las protestas. Se confirmó además 

el traslado a Pachuca del encargado de despacho en Jacala, Juan Rivera. (Emmanuel Rincón, página 04) 

Criterio-Destituyen a 26 funcionarios por irregularidades: Juan Manuel Menes Llaguno, contralor del gobierno 

estatal informó que son 26 los funcionarios públicos destituidos en un año, como consecuencia de actos indebidos en 

perjuicio de la administración pública. Bajo estrictas medidas de vigilancia, el funcionario se reunió irónicamente con los 
integrantes de la Comisión de Transparencia de la LXI legislatura para, en 20 minutos, ampliar la información en torno al 

segundo año de gobierno estatal. Allí, informó que fueron 164 los procedimientos de responsabilidad tratados por la 
Secretaría de la Contraloría, de los cuales todavía 35 se encuentran en el Tribunal Fiscal Administrativo, otros 42 

merecieron amonestación, apenas 26 fueron destituidos y 22 inhabilitados. A través de una pequeña pantalla colocada en 

una carpa, una veintena de reporteros pudieron ver la comparecencia y escuchar los discursos sobre transparencia, luego 
que la puerta de la sala de sesiones fue celosamente cerrada. Menes Llaguno, luego de una somera explicación, contestó 

a las preguntas que le hicieron los diputados. Aceptó que la confección de los uniformes escolares fue entregada a 
empresas foráneas debida a que los talleres que existen en Hidalgo no tienen forma de facturar la venta, razón por la 

cual ya se estructura un mecanismo semejante a una cooperativa que permita la participación de los pequeños talleres y 

con ello evitar que los recursos salgan del estado. El contralor estatal justificó que la SOPOT tuvo que hacer acomodos en 
la obra que todavía se realiza en el acceso al fraccionamiento Tulipanes “porque la obra que se realizaba no iba a salvar 

la situación”. Yolanda Tellería planteó el cambio de trazo en esa obra que ya prolongó su conclusión. La diputada pidió 
que el laboratorio móvil realizara una prueba sobre el grosor de la carretera que se rehabilita en Santa Catarina. (Jorge 

Martínez, página 05) 

Criterio-Invertirán 600 mdp en ruta del Tuzobús: El costo de la primera ruta del Tuzobús en Hidalgo asciende a 
600 millones de pesos (mdp) y entrará en operaciones en 2014, informó José Francisco Olvera Ruiz, gobernador de la 

entidad al regreso de su gira por Colombia. El mandatario estatal, al conocer las experiencias vividas en ciudades como 
Bogóta y Medellín, en el cambio de trasporte privado o concesionado a servicio público, explicó que en breve planea 

reunirse con los distintos concesionarios del área metropolitana de Pachuca con el objetivo de plantear una nueva 

dinámica de inversión. Bajo el argumento de que 60 por ciento de la población utiliza el trasporte colectivo en la zona 
metropolitana, se destacó que es momento para invertir en infraestructura que les permita acceder a un trasporte de 

calidad. Pues, si bien, se han construido carreteras y puentes viales, en su mayoría son utilizados por 40 por ciento de la 
población que utiliza automóvil de manera cotidiana. Luego de platicar en Colombia con directivos de la empresa estatal 

Trasmilenio, que ya instrumentó este sistema de trasporte, Olvera Ruiz explicó que en lo que resta de este 2012 se 
realizarán mejoras al proyecto existente, pues será a principios de 2013 cuando se prevé el inicio de la construcción, para 

la cual ya se tienen recursos económicos. Sin dar una cifra de cuántos concesionarios existen en Hidalgo y si éstos 

aceptarán la propuesta en el cambio del trasporte, destacó que con la firma de convenios y acuerdos que se 
establecieron en la gira de trabajo con Trasmilenio se les podría invitar a los propietarios al país sudamericano para que 

se convenzan de las bondades del proyecto. En paralelo a la campaña de concientización para los concesionarios, se 
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proyectará la ruta a seguir, donde se ubicará el carril confinado para su construcción con pavimento especializado, se 

determinarán las estaciones y su automatización, así como la dinámica del prepago del servicio. El gobernador aclaró que 

las pláticas con los concesionarios iniciarán en breve, y acotó que éstos tendrán la oportunidad de elegir entre conformar 
una o varias empresas que preste el servicio, pues el proyecto lo permite. (Miriam Avilés, página 06) 

El Independiente-Rastros no alcanzan índices de calidad Sedagro: El secretario de desarrollo agropecuario 

(Sedagro), Alberto Narváez Gómez dijo que los rastros del estado operan en pésimas condiciones, al no superar 
indicadores de calidad. Comentó que plantea un proyecto para construir al menos seis centros de matanza regionales el 

próximo año, principalmente en la Sierra y Huasteca. Cada uno contempla inversión de 9 a 10 millones de pesos. En 
entrevista al concluir comparecencia ante la comisión de agricultura del Congreso, reconoció que en Hidalgo hay una 

costumbre arraigada en realizar matanza de traspatio y es difícil romper ese esquema. “Habrá que encontrar las 
condiciones de rastros adecuados para que el costo sea menor, no necesariamente uno tipo inspección federal, sino de 

segundo nivel para que no sea tan costoso para productores.” Manifestó que la sanidad es un tema competente a la 

Comisión para la Protección Contra Riesgos Sanitarios del Estado de Hidalgo (Copriseh). Cada barbacoyero en la entidad 
tiene su casa de matanza, las cuales son verificadas “pero no es lo ideal, tenemos que cambiar.” Por separado, Manuel 

Camarillo Castillo, director de ganadería de la Sedagro, informó que la mayoría de rastros no cumple la normativa que 
especifica el gobierno federal. En algunos lugares existe el sacrificio rudimentario, cuando la normativa ordena que es 

mediante una pistola de embolo para hacerlo lo más humanitario posible. En otros casos, la remoción de piel es hecha en 

el piso. Hace unos meses el Departamento de Agricultura de Estados Unidos verificó la forma en que operan casas de 
matanza en la Sierra y Huasteca para exportar carne de res a aquel país. Una de las observaciones que hicieron fue 

mantener mayor vigilancia y tecnificación en los proceso de sacrificio, detalló en entrevista el funcionario estatal.  
(Gerardo Neria, página 03) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Plaza Juárez-Posible regreso del radar en Pachuca: La presidencia municipal de Pachuca analiza la 
implementación, de nueva cuenta, del programa Radar, el cual en su momento resultó polémico por la discrecionalidad 

con la que operaba y por el alto costo de las multas. Eleazar García Sánchez, alcalde capitalino, confirmó que se 

encuentran en un proceso de análisis para implementar de nueva cuenta esta estrategia, “será un proyecto que tendrá 
que analizarse para el próximo año”. “Lo que estamos haciendo en este momento es aplicar una encuesta entre la 

ciudadanía sobre qué opina sobre el radar, pudiera pensarse que la gente no está a favor, sobre todo por el asunto del 
cobro de la multa, pero los primeros resultados que han arrojado es que la mayoría de la gente está a favor de esta 

medida”. Planteó que no se pueden negar los resultados positivos que tiene, en cuanto a la disminución de accidentes se 

refiere, lo que sí cuestionó es la forma en la que operaba, “de lo que se trata es que las cosas se hagan de manera clara 
y visibles, yo recuerdo que casi se escondían, esa no es la finalidad, la idea es que quede claro dónde están ubicados los 

radares”. Agregó que se podría contemplar la colocación de paneles electrónicos que sean los que midan la velocidad. 
García Sánchez señaló que también, en caso de que se implemente, se buscará que lo recaudado tenga una utilidad 

social, por lo que se propondría que lo que se pague por estas multas se aplique a los programas asistenciales del 

Sistema DIF Pachuca. En cuanto al programa del alcoholímetro, éste continúa en el municipio. El edil capitalino informó 
que sostuvo una reunión con autoridades de la Secretaría de Salud con la finalidad de solicitarles equipo y personal de 

esta dependencia, con al finalidad de “profesionalizar este programa”. Por lo que se solicitan médicos y enfermeras para 
que sean quienes certifiquen si se rebasan los niveles de alcohol y no un policía, como ocurre actualmente. (Nadia 

Mejía, página 03) 

Milenio-Termina prueba de cambio verde: El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, confirmó 
que para este 15 de noviembre el Ayuntamiento ya no saldrá a recolectar basura pues es la fecha límite para que Cambio 

Verde asuma la responsabilidad al cien por ciento, esto con 25 camiones. “Prácticamente están en el 100 por ciento de la 
recolección, pero vamos a hacer una negociación porque realmente en función de la recolección, las rutas y los horarios 

que están cubriendo es probable que negociemos algunos camiones por botes de basura, pues creo que no se necesitan 

30 camiones, con 25 la libramos muy bien”. La empresa Cambio Verde entró en operaciones en Pachuca el 30 de julio 
pasado, teniendo como plazo hasta el 15 de noviembre de este año para entrar a las cerca de 300 colonias, barrios y 

fraccionamientos de la capital y así recolectar 400 toneladas que se generan diariamente en el municipio. García Sánchez 
explicó que la flotilla de camiones propiedad del municipio dejarán de salir a las calles a más tardar el jueves de esta 

semana, pues así está estipulado en la concesión de Cambio Verde: la empresa se hará cargo por completo de la 
recolección de desechos sólidos en Pachuca. “Están resguardados (los camiones), prácticamente no tenemos a ninguna 

de nosotros operando, dos o tres, pero deben de dejar de operar antes del 15 de noviembre, se van a resguardar ahora 

y en Cabildo someteremos a discusión qué es lo más conveniente porque si no se utilizan serán vehículos en el futuro 

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/?p=65153


SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

10 de 30 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

inservibles porque algunos están en muy mal estado”, aseveró el alcalde. El Ayuntamiento sigue en posesión de 30 

camiones que la Secretaría de Servicios Municipales usaba para la recolección de los desechos sólidos, cuyo futuro estará 

en manos del Cabildo. “Hay que someterlo a discusión, y ver cuál es el mejor mecanismo, si compramos parque vehicular 
para otras áreas, los vendemos, hay que valorarlo”, dijo el edil. Una de las posibilidades la comentó el titular de Servicios 

Municipales, Horacio Castañeda, al indicar que pese a que ya no recolectarán la basura de la población hay otros lugares 
a cargo del municipio que generan basura, tal es el caso del panteón y las áreas verdes de Pachuca. “Es un tema 

complicado, la mayoría de las unidades están en mal estado, pero tenemos algunas que nos pueden apoyar en el sentido 

de que la empresa sólo va a recoger basura, la empresa no barre, tenemos que pensar lo que va a suceder en días 
festivos, 15 y 16 de septiembre, 12 de diciembre, tenemos que tener unidades disponibles, tenemos que quedarnos con 

las mejores”, dijo el funcionario en julio pasado. Sobre la planta tratadora de residuos, el servidor público afirmó que 
estará lista para finales de año, pues sólo esperan que la Secretaría del Medio Ambiente estatal dé el terreno en el nuevo 

relleno sanitario metropolitano. “Va por buen camino, sobre la planta tratadora ya platicamos con el secretario de Medio 
Ambiente (Honorato Rodríguez) para que nos asigne el terreno en el relleno sanitario metropolitano donde vamos a 

colocar la planta” Dicha planta tratadora recibirá la basura pachuqueña, que actualmente se va al relleno sanitario del 

Huixmí, y que por la adaptación de la celda cuatro realizada a finales del año pasado tienen vida útil para cuatro años 
más, lo equivalente a la actual administración. Para evitar ese problema, Pachuca está interesado en el proyecto del 

relleno sanitario metropolitano, el cual, combinado con la planta tratadora, significaría una fuente adicional de recursos a 
las arcas del Ayuntamiento. La inversión, unos 20 millones de pesos, corre a cargo de Cambio Verde, pero una parte las 

cuotas por tratar la basura se iría a Pachuca. “Eso no nos compete a nosotros sino a ellos (Cambio Verde) pero son cerca 

de 20 millones de pesos, si es muy grande. El compromiso es por este periodo de administración, pero tiene una vida útil 
de 20 años, pero estamos planteando que le dé servicio a otros municipios pensando que va a estar en el relleno 

metropolitano. Eso nos conviene porque podemos generar un ingreso extra a través de la basura de otros municipios”, 
dijo el alcalde. En otra cuestión relacionada con la basura, el edil comentó que espera que para finales de año se 

coloquen más botes de basura en el primer cuadro de la ciudad, esto para reponer los que antes había en calles como 
Guerrero o en Plaza Independencia, cuya desaparición es una de las causas por las cuales la gente tira sus desperdicios 

en la vía pública. “Tenemos ese proyecto, esperamos darle al inicio de nuestro Centro Histórico ese regalo antes de que 

concluya el año, el colocar basureros porque la verdad no hay, y aunado a que muchos ciudadanos colocan la basura en 
horarios fuera de (cuando pasa el camión recolector) se ve un mal aspecto”. Dentro de las negociaciones con Cambio 

Verde estará planteada la posibilidad de que la empresa compre contenedores pequeños para colocarlos en esta zona de 
la ciudad.  Con los plazos cumplidos, a partir del viernes, Cambio Verde será la única con permiso para recolectar la 

basura de los pachuqueños hasta el término de la actual administración.  Claves Vox populi - Luego de tres meses de 

servicio de Cambio Verde, una parte de la población consideró “igual” la recolección de basura por parte de la empresa 
particular que termina su periodo de prueba el jueves. - Por ejemplo, Alberto Godínez, de la colonia Morelos de Pachuca, 

aseguró que para él no hubo cambio con este sistema, pues el camión pasa a la misma hora y hacen lo mismo, recoger 
ellos mismos la basura. - En contraste, Mireya Ramírez mencionó que el cambio que detectó es que ya no hay que dar 

propinas a los empleados, pues antes era “obligatorio” dar unos 5 pesos por el servicio gratuito. - Rodrigo Chávez 

comentó que lo único que ve es que ahora el camión pasa una media hora más tarde, pero fuera de eso es como si no 
hubieran cambiado el servicio. (Alejandro Suárez, página 09) 

Síntesis-Busca Embajada Argentina acoger alumnos hidalguenses: La embajada de Argentina en México 
promoverá su país como destino académico para estudiantes hidalguenses, así se dio   conocer durante la inauguración 

del congreso internacional, Los valores en la convivencia y la cultura científica en América Latina a desarrollarse en la 

ciudad de Pachuca. Esta mañana en el inicio de dicha actividad encabezada por la Secretaría Educación Pública de 
Hidalgo (SEPH), la representante de la embajada de Argentina en nuestro país, Carolina Bustos, destacó la existencia de 

esfuerzos y líneas de colaboración con el gobierno de Hidalgo. Manifestó dicho congreso servirá de puerta para la 
promoción de vínculos académicos entre estudiantes de ambos países, para lo cual se intensificará la promoción de 

Argentina como destino preferencial de los hidalguenses para continuar con su preparación académica. La inauguración 

corrió a cargo del subsecretario de Educación Media Superior y Superior, Rolando Durán Rocha, acto donde apuntó la 
importancia existente en fomentar valores entre los escolares para crear una mejor sociedad; el funcionario también hizo 

entrega de certificados por el diplomado de Prevención de la Violencia en las aulas. (Jorge Vargas, página 04) 

Crónica-Integra DIF local nuevo comité para los menores: Lograr una ciudad apegada a un contexto adecuado 

para el desarrollo y crecimiento de los niños, es lo que pretende la alcaldía de Pachuca al conformar el Comité Municipal 

para la Protección de los Derechos de los Niños, correspondiente al programa “Pachuca, Amiga de la Infancia”, afirmó la 
presidenta del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), Gabriela Castañeda. Acompañada del edil de 

Pachuca, Eleazar García, y del presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH), Raúl 
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Arroyo, la titular del DIF municipal explicó que encaminado a la ciudad con rostro humano es de vital importancia que los 

menores cuenten con garantías individuales que de verdad sean respetadas en medio de  un ambiente sano para todos. 

Declaró que la intención que fue puesta en marcha la tarde de este lunes tiene como objetivo que en la ciudad existan 
actividades y obligaciones en las cuales los pequeños exploten sus cualidades físicas, emocionales, así como de 

entretenimiento. Por su parte el presidente municipal, Eleazar García, indicó que dentro de su administración la labor de 
los niños es igual de importante para la toma de decisiones, de tal forma que  de manera puntual serán implementadas 

acciones que favorezcan el desarrollo de la infancia pachuqueña, al igual que el fortalecimiento de programas sociales 

con los cuales sea posible beneficiarlos. (Milton Cortés, página 21) 

Crónica-Recorren media hora entrada a escuelas de educación básica: Tomando como base las bajas 

temperaturas registradas en la entidad, este 21 de noviembre mes entra en vigor el horario de invierno. A partir de la 
fecha el horario de entrada del turno matutino 30 minutos y deberán hacer los ajustes necesarios en los planteles que 

cuenten con turno vespertino; dio a conocer el secretario de Educación estatal (SEPH), Joel Guerrero Juárez. Dicho 

horario concluirá el 21 de marzo del 2013, asimismo es importante señalar que esta instrucción no aplica pues el horario 
establecido es a partir de la 9:00 hrs. Así como en telesecundarias puesto que la entrada es a las 8:00 horas, ni en 

primaria indígena que inicia labores educativas a las 8:30 horas. Para implementar esta medida, las escuelas que lo 
justifiquen por estar ubicadas en regiones cuyas condiciones climatológicas lo demanden y previo acuerdo con padres de 

familia, deberán solicitarlo vía oficio dirigido a sus autoridades (supervisores y jefes de sector), quienes extenderán la 

autorización correspondiente. Esta medida aplica tanto para planteles públicos como para particulares de educación 
básica. Cada plantel deberá permitirse que los alumnos utilicen ropa abrigadora de cualquier color y textura. 

ESPECIFICACIÓN. Para implementar esta acción, escuelas deben justificar que están ubicadas en regiones cuyas 
condiciones climatológicas lo demanden y previo acuerdo con padres de familia, deberán solicitarlo vía oficio dirigido a 

sus autoridades. Para reportes e información adicional, la dependencia puso a disposición de la ciudadanía los teléfonos: 
01 (771) 71 082 41 y 71 082 42 en horas y días hábiles. (Rosario Ruiz, página 09) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Edifica SNTE obra faraónica: El SNTE, que lidera Elba Esther Gordillo, construirá una obra faraónica 

denominada Ciudad de la Innovación, que contará con la Universidad de la Educación, un hotel para hospedar a los 
delegados del magisterio y sus familias. La obra, proyectada para construirse en dos años –y calificada por expertos 

como delirante y megalómana–, también tendrá un Museo de la Educación, una réplica del teatro referido como "La Boca 
del Lobo", en Washington; una Biblioteca de la Mujer con miles de volúmenes sobre el tema, y obra de arte que Gordillo 

ha comprado. La Ciudad de la Innovación se construirá en el predio de 4 hectáreas que el SNTE ocupa actualmente en 

Cuajimalpa. El 19 de octubre pasado, en el Congreso del Sindicato, la profesora y el arquitecto Enrique Norten 
presentaron el proyecto sin detallar el costo de éste. De acuerdo con lo expuesto por Norten, se mantendrán los jardines 

del terreno, pues la idea es que este centro de innovación que se construirá esté "prácticamente volando" por encima de 
ellos, ya que tendrá "dos mínimos" puntos de apoyo. Habrá un puente que, al mismo tiempo, será una puerta, 

denominada "la puerta del futuro". En el museo se exhibirán seis lienzos pintados por Diego Rivera, adquiridos por 

Gordillo de un mural en el Rockefeller Center de Nueva York. Por ahora, lo único nuevo en el lugar es un helipuerto 
ubicado en la explanada de la parte baja del terreno, donde se acostumbra poner las carpas a guisa de comedor durante 

las reuniones del Consejo Nacional del SNTE. "El proyecto tiene la lógica faraónica. Gordillo tiene que tener, como los 
faraones, su gran obra para sentirse respetada o para que vean que valió la pena su legado sin que hasta el momento se 

pueda decir que los maestros se beneficiaron", dijo Aldo Muñoz, doctor en Ciencias Políticas por la Universidad de 
Salamanca y especialista sobre el SNTE. Al ser consultado sobre esta obra, explicó que la mayoría de las instituciones que 

construyó el SNTE, incluido los hoteles que tienen en varios estados, se hicieron con recursos públicos, pero terminaron 

convirtiéndose en negocios o han fracasado. Un caso es el centro de exposiciones y convenciones Mazatlán International 
Center, inaugurado en 2009 y que costó mil millones de pesos. Dos años después operaba con números rojos por falta 

de clientes. Jorge Javier Romero, investigador de la UAM y vocero de la Coalición Ciudadana por la Educación, aseguró 
que el proyecto de la Ciudad de la Innovación planteado por Gordillo es delirante y megalómano. "Expresa el delirio 

megalomaniaco de Gordillo que plantea para lavarse la cara ella con la sociedad, quede como la gran benefactora y que 

el sindicato aparezca como un ente innovador de la educación, cuando no han sido capaces de plantear un verdadero 
proyecto transformador de la educación", expresó el vocero de la Coalición Ciudadana por la Educación. Al presentar el 

proyecto a los delegados del sexto Congreso Nacional Extraordinario del SNTE el pasado 19 de octubre Gordillo dijo que 
propuso al afamado arquitecto Enrique Norten "hacer" en conjunto un hijo. "'Tú y yo vamos a engendrar un hijo'; se me 

quedó viendo y ha de haber dicho: 'Oye, como que tú no estás para mí'; pero luego le aclaré: 'Es un hijo que vamos a 
dar a nuestro país'", explicó. La presidenta del Consejo General Sindical para el Fortalecimiento de la Educación del SNTE 
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aseguró que la Ciudad de la Innovación estará lista en dos años. Coleccionista Gordillo ha comprado obras de arte y 

colecciones completas de libros que serán el acervo que nutrirán las galerías de arte, el Museo de la Educación y la 

Biblioteca de la Mujer que construirá en la Ciudad de la Innovación. De acuerdo con el relato del arquitecto Norten, el 
complejo contará con la Capilla de Diego Rivera, donde se van a exhibir los murales que el artista mexicano, invitado por 

John Rockefeller, pintó en el Centro Rockefeller en la ciudad de New York y que luego fueron destruidos.  "(Rockefeller) 
le pagó el dinero y Diego Rivera decidió, con ese dinero, volverlo a invertir y volver a pintar los murales; pero ahora los 

pintó en 12 lienzos, en 12 grandes lienzos y él decidió donarle esos lienzos a un sindicato de costureras que tenía su sede 

en la ciudad de Chicago", explicó Norten. Con el tiempo, dijo, el sindicato, se dividió en dos, y al separar los bienes 
separaron los murales. "Siguió pasando el tiempo y desafortunadamente uno de los edificios de los sindicatos sufrió un 

incendio y se perdió la mitad del trabajo de Rivera, pero se conservaron seis maravillosos murales. "La gran sorpresa y el 
gran regalo que de alguna manera nos hace la maestra a todos nosotros y al país de México, es que ha recuperado esos 

seis murales y los ha traído a México", dijo Norten en el congreso del SNTE. Con arquitecto de prestigio Enrique 
Norten es considerado como uno de los arquitectos más reconocidos del País. Ha desarrollado obras en el DF, como la 

intervención del Museo Universitario del Chopo, el hotel Habita y el edificio de servicios Televisa (los dos últimos, en 

colaboración con Bernardo Gómez-Pimienta).  En 2005, ganó el concurso para proyectar el Museo Guggenheim de 
Guadalajara, obra que al final no se llevó a cabo. Realizó la renovación del edificio One York, en Nueva York, ciudad en la 

que tiene una oficina. Es director de TEN Arquitectos y ha recibido notables reconocimientos, como el Mies van der Rohe 
de Arquitectura Latinoamericana, el Premio al Legado de la Institución Smithsonian, otorgado por sus aportaciones a las 

artes y cultura de Estados Unidos, y el Mundial de las Artes Leonardo da Vinci del Consejo Cultural Mundial. (Sonia del 

Valle, primera plana) 

Excélsior-PAN endeudó a México: PRI; legado económico “no es una caja de chocolates”: El senador priista 

David Penchyna acusó al gobierno del presidente Felipe Calderón de dejar a la próxima administración federal, 
encabezada por Enrique Peña Nieto, un país altamente endeudado. El priista aseguró que la deuda está 12.3% por arriba 

de lo recomendado por el Fondo Monetario Internacional (FMI) para un país emergente. “Es importante mencionar que el 

Fondo Monetario Internacional recomienda que la deuda pública de los países emergentes se mantenga en un rango de 
25% a 30% del PIB.” Penchyna, sin embargo, reconoció que sí hay mejoras de la macroeconomía, pero “su crecimiento 

no es al ritmo de las deudas, y eso demuestra que el PRI no recibirá el 1 de diciembre ‘una caja de chocolates’”. En 
conferencia de prensa explicó que el endeudamiento interno del sector público alcanzó los cuatro billones 24 mil millones 

900 mil pesos. “Esta es una cantidad que supera en 2.2 veces el monto que existía al inicio de la actual administración 

federal, en diciembre del 2006. “La deuda del gobierno federal ascendía al 31 de diciembre de 2011 a tres billones 594 
mil 942 millones 700 mil pesos, los que sumados a la deuda de los Organismos de Control Presupuestario Directo 

alcanzan un monto de cinco billones 536 mil 650 millones 200 mil pesos, que representan el 42.3% del PIB.” Luego de 
siete reuniones entre Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto para concretar una transición sin sobresaltos, el PRI reveló el 

problema de la deuda contraída por gobiernos del PAN. PRI critica deudas que dejan panistas David Penchyna 
asegura que su partido no recibirá “una caja de chocolates” como lo dice la “estrategia de comunicación” El senador 
priista David Penchyna aseguró que el gobierno de Felipe Calderón dejará un país altamente endeudado a Enrique Peña 

Nieto, incluso 12.3% por arriba de lo recomendado por el FMI para un país emergente, y si bien hay mejoras de la 
macroeconomía su crecimiento no es al ritmo de las deudas y eso demuestra que el PRI no recibirá el 1 de diciembre 

“una caja de chocolates”. En conferencia de prensa, momentos antes de que los presidentes de las comisiones de 
Agricultura y Desarrollo Rural en el Senado, Humberto Cota y Fidel Demédicis, respectivamente, anunciaron que 

interpondrán una denuncia en contra del secretario de Economía, Bruno Ferrari, por los daños ocasionados por la artificial 

crisis del huevo y la importación inequitativa de la papa, David Penchyna aseguró que el endeudamiento interno del 
sector público alcanzó los cuatro billones 24 mil millones 900 mil pesos. “Ésta es una cantidad que supera en 2.2 veces el 

monto que existía al inicio de la actual administración federal, en diciembre de 2006. Una de las razones del sostenido 
incremento de la deuda pública interna es que los nuevos créditos se emplean básicamente para el pago de intereses y 

no para reducir capital. “La deuda del gobierno federal ascendía al 31 de diciembre de 2010 a tres billones 594 mil 942 

millones 700 mil pesos, los que sumados a la deuda de los organismos de control presupuestario directo alcanzan un 
monto total de cinco billones 536 mil 650 millones 200 mil pesos, que representan 42.3% del PIB. “Es importante 

mencionar que el Fondo Monetario Internacional (FMI) recomienda que la deuda pública de los países emergentes se 
mantenga en un rango de 25% a 30% del PIB, por lo que en 2010 México superó el límite en 12.3%”, precisa el 

documento que entregó el senador priista en la conferencia de prensa en la que anunció un punto de acuerdo para pedir 
a la Secretaría de Hacienda la información detallada de este aumento. A sólo 18 días de que concluyan 12 años de 

gobiernos federales panistas y después de siete reuniones entre el presidente Felipe Calderón y el presidente electo, 

Enrique Peña Nieto, para concretar una transición sin sobresaltos y que ha sido interpretada por la OCDE como una señal 
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positiva para la estabilidad económica del país, el PRI en el Senado reveló el problema que encierra la deuda contraída 

por los gobiernos del PAN. El también presidente de la Comisión de Energía advirtió que “lo que sí vamos a recibir es un 

país más endeudado de lo que hoy se ha tratado de establecer como estrategia de salida del gobierno. Estamos 
recibiendo un país, dentro del Ejecutivo federal y de las entidades de control paraestatal que existe en su conjunto, 

mucho más endeudado que hace 12 años. “Si a eso le aunamos que hay un endeudamiento importante de todas las 
entidades federativas, salvo Campeche, que no tiene deuda pública, y bastantes municipios, calculo que sea de más de 

80% de los municipios con una deuda seria, y entendiendo que la deuda de los estados se paga con participaciones 

federales, el volumen de la deuda que se enfrenta a partir del 1 de diciembre de este año, que será cuando haya el 
cambio de mandato, es mucho mayor a estrategias comunicacionales, donde pareciera que nos entregan un país 

maravilloso”, alertó. Informes insuficientes Interrogado sobre por qué solicitar información si la Secretaría de 
Hacienda entrega cada tres meses al Senado y a la Cámara de Diputados el reporte de la deuda, como parte de sus 

obligaciones de rendición de cuentas, David Penchyna dijo que se trata de datos que no satisfacen la necesidad de 
conocer los detalles. “Y la información se la estamos pidiendo al Ejecutivo federal, porque hay una Dirección General de 

Registro de la Deuda, y como tal deben de tener registrado el adeudo de los estados y municipios, entonces yo quiero 

saber en un corte de caja qué tiene Hacienda. “Eso, por ejemplo, no viene en el informe de Hacienda que tú citas (…) 
Nosotros queremos un grado de detalle mucho más a fondo, porque nos parece que el problema es de fondo. Hacienda 

ha venido cumpliendo con sus informes; a mí los informes no me dan un esbozo completo y por eso acudo a una facultad 
que tengo, contenida en la ley y en mi derecho constitucional de petición, para detallar un conjunto de información en un 

problema estructural que no es menor”, respondió. El legislador del Partido Revolucionario Institucional abundó que el 

punto de acuerdo sería de urgente y obvia resolución, con el que se exhorte al Ejecutivo federal a presentar el informe, a 
través de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). De aprobarse, detalló, el informe deberá ser entregado en 

los próximos 10 días para conocer la deuda de todas las entidades federativas y municipios del país. Enfatizó que con 
esto se pretende establecer el diagnóstico real desde el cual se partirá “para entrarle a fondo a una reforma” que sea 

sólida y responsable. En este sentido, añadió que la reforma en esta materia debe alinear también los incentivos 
correctos y las obligaciones precisas de cada orden de gobierno en su facultad de endeudamiento. Penchyna Grub 

comentó que el tema de la deuda pública ha sido utilizado por las diferentes fuerzas políticas nacionales “como bandera 

política” desde hace más de un año. Sin embargo, advirtió que no debería ser usado para el “golpeteo político” sino para 
trabajar en construir una legislación mucho más fuerte, sólida y que garantice la estabilidad financiera de los tres órdenes 

de gobierno.  ¿Y la tersura? El senador priista Emilio Gamboa Patrón señaló el sábado que la transición presidencial 
sería tersa: Luego del jaloneo “normal” que se diera después de los comicios del pasado julio, los partidos políticos ya se 

dieron cuenta que ganó Enrique Peña Nieto, por una diferencia de más de 3.3 millones de votos y, por tanto, se espera 

que el relevo de mandos en el poder Ejecutivo sea absolutamente terso, dijo en esa ocasión. El presidente de la Junta de 
Coordinación Política de la Cámara de Senadores dijo que el equipo de transición del presidente electo, Enrique Peña 

Nieto, está haciendo su trabajo para que no haya sorpresas ni problemas. En equipo de transición coordinado por Luis 
Videgaray buscará la solución a la agenda nacional pendiente, aseveró el senador Emilio Gamboa. Faltan 18 días para 

que se realice la toma de poder en el Congreso de la Unión. En esta etapa de transición, el presidente Felipe Calderón y 

el presidente electo, Enrique Peña Nieto, se han reunido en al menos siete ocasiones en las que se ha hablado de temas 
como seguridad y economía. (Leticia Robles, primera plana) 

La Jornada-Apertura total de telecomunicaciones a la inversión extranjera, plantea Slim Domit: Querétaro, 
Qro., 12 de noviembre. Apertura total del sector de las telecomunicaciones a la inversión extranjera, propuso este lunes 

Carlos Slim Domit, presidente de los consejos de administración de Teléfonos de México (Telmex) y América Móvil, las 

empresas que dominan el mercado de la telefonía fija y celular en el país. Se debe cambiar en la ley la restricción a la 
inversión extranjera en telecomunicaciones, afirmó Slim Domit, al participar en el segundo día de trabajos del foro México 

cumbre de negocios, organizado por el empresario Miguel Alemán Velasco. La eliminación de las restricciones legales a la 
participación de capital extranjero en la industria de telecomunicaciones –área que además de la telefonía fija y móvil 

incluye la radio y la televisión, además de los servicios de Internet– aumentaría la inversión en el sector, abonaría en la 

competencia y en el servicio a la población, expuso Slim Domit. En el caso de los monopolios es muy sencillo. No hay un 
servicio que brindemos donde no haya cuando menos dos o tres compañías brindando el mismo servicio, dijo Slim Domit. 

En cuanto a los servicios que brindan las otras compañías ahí sí no hay más empresas que lo den más que ellos, añadió, 
sin aludir directamente a la disputa que en el plano comercial mantienen las compañías que preside con Televisa y 

Televisión Azteca por el impedimento a Telmex para participar en el mercado de televisión. Se debe buscar, sostuvo, que 
los precios sean competitivos internacionalmente. Eso es algo importante porque no es un tema de opinión, sino de 

hechos respecto de cuánto cuesta una factura en un lado y en otro. Otra área importante es la relacionada con la 

cobertura, con el fin de estimular la inversión para que todas las personas puedan tener acceso a las tecnologías de la 
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información, añadió. Respondiendo a la pregunta (sobre los monopolios), lo que hay que ver es el tema de inversión, del 

análisis de la cobertura y qué queremos en la regulación. Las empresas que preside, aseguró, están a favor de que haya 

más competencia y para ello, planteó, se necesita más inversión. Requerimos un análisis serio, con información veraz, 
sobre el tema de las tarifas. Estoy seguro de que ese tipo de análisis nos va a permitir tener procesos regulatorios que 

estimulen el crecimiento de la inversión en cobertura, que a través de ella continúe creciendo la competencia y que la 
convergencia permita que todos los servicios lleguen a todo mundo, mencionó. Aseveró que las empresas que preside, 

que son las de mayor presencia en telefonía fija y móvil, siempre han estado a favor de la inversión extranjera. Se debe 

cambiar en la ley la restricción a la inversión en telecomunicaciones en telefonía fija. No solamente va a atraer más 
inversión, sino que también va a quitar un poco que hoy, aun con la prohibición, hay inversión extranjera directa con 

capital de mayoría. Pues que se haga de manera formal, que se abra la inversión extranjera en todo el sector de 
telecomunicaciones y en todos los servicios de esta industria. Reconocimiento a Telmex La revista londinense World 
Finance reconoció a Teléfonos de México (Telmex) como el mejor operador de telecomunicaciones en América Latina y el 
mayor impulsor de conectividad en México, y a su director, Héctor Slim, como el mejor director general de 

telecomunicaciones de la región. Telmex detalló que desde 2007 World Finance reconoce los logros y la innovación de las 

empresas a nivel mundial a través de los premios que otorga cada año. Además, World Finance cuenta con un panel de 
jueces con una vasta experiencia en periodismo financiero, y los nominados a los premios son elegidos por sus lectores. 

(Roberto González, primera plana) 

Milenio-Legalizar la mota “resta autoridad” a EU: Calderón: La legalización del consumo de mariguana en algunas 
regiones de Estados Unidos le resta “autoridad moral para plantearle a cualquier país restricciones en términos de 

droga”, afirmó el presidente Felipe Calderón, al considerar que una vez autorizada esa droga en algunos estados para 
efectos recreativos, los estadunidenses deben atender el tema a “la luz de un cambio de política que yo creo que es 

histórico”. A casi tres semanas de concluir su mandato, el Presidente consideró, en entrevista en El asalto a la razón de 
MILENIO, que la legalización de la mariguana es un debate complejo, porque cualquier decisión política pública tiene 

“consecuencias verdaderamente serias, algunas muy negativas, otras que potencialmente pueden ser positivas”. Por eso, 

consideró que esa legalización en dos estados de EU, para efectos recreativos, ya no solo para uso médico, “obliga a un 
replanteamiento de la política pública a nivel hemisférico”. Carlos Marín. Me da muchísimo gusto estar con el 

presidente Felipe Calderón. Felipe Calderón. ¿Qué tal, Carlos? ¿Cómo estás? Pues a punto de ver, como dijo 
usted, que todo esto que ha estado capoteando durante casi seis años dentro de 19 días se vuelve 

calabaza. Así es, se nos está haciendo calabaza la carroza ¿no?, así que hay que darse prisa a terminar algunos 

programas, a entregar algunas obras, a resolver algunos pendientes, en fin. Y a medio desmantelar Los Pinos. 
También. Encuentro ya pocos muebles. ¿Se los habrá robado Alejandra Sota o su secretaria particular? Aquí 

están todos los muebles que yo traje del equipo de transición que teníamos, la biblioteca se ve medio desmantelada 
porque… mis libros, que eran fundamentalmente de derecho y economía, ya los recogí y ya los lleve a mi casa. 

Presidente, ¿qué se siente entregar esta casa a un sucesor que no es su correligionario? Pues simplemente 

una responsabilidad muy importante, tiene que hacerse en orden, bien. El Presidente debe entrar con todo el acervo de 
información y de capacidades posibles para que haga un buen desempeño y le vaya bien. ¿Usted tuvo esa 

oportunidad? Fueron condiciones distintas. Pero a partir de la experiencia que yo tuve se puede decir que decidí 
anticipar mi propia salida, por ejemplo, de la casa, de Los Pinos, de la llamada cabaña. Ya desde el mes pasado que no 

estoy viviendo ahí. ¿Y dónde está usted viviendo? Me voy a mi casa a Cóndor, ahí en las Águilas, pero ahora la 
estamos pintando, readaptando, estamos haciendo una recámara porque mis hijos ya son adolescentes.  No cabemos 

como estábamos. Mientras tanto, estoy en la casa de mi cuñada, nos la prestó porque ahorita está fuera de México. Es 

horrible lo que dice, eso en la familia, en las familias, se dice que usted está de arrimado. Sí, efectivamente, 
de alguna manera. ¿Qué tan bueno supone usted es haber estado en esta casa durante casi seis años 

ocupándola como oficina y como casa familiar? La verdad es muy cómodo, En la parte que viví, que es la cabaña, 
la casa uno, es una casa reducida en comparación con muchas equiparables, pero finalmente tiene tres recámaras. No 

hay ventaja más grande que salir de tu casa y caminar a tu oficina, porque ahorras horas en el día, y ahorras días en los 

meses, y ahorras meses en los años. Fue una parte que yo agradezco y la paradoja fue que tuve oportunidad de ver más 
a mis hijos y de platicar más con Margarita que en otras responsabilidades que tuve, como presidente del PAN o 

coordinador de diputados. Por ejemplo, recuerdo que de secretario había que salir muy temprano de la casa y siempre 
terminaba uno tarde. Vivir aquí fue una gran facilidad que sí vale la pena destacar y reconocer y, desde luego, agradecer 

a todos los mexicanos. ¿Tiene claro que en esas idas y venidas de su despacho a la cabaña, cuando se topaba 
con su esposa, se topaba también con alguien que pudiera ser presidenta de México? Ese es un tema que no 

hemos terminado de platicar con Margarita, lo hemos abordado de soslayo. Pero sería decisión de ella. Sería decisión 

de ella, por supuesto. Lo que sí te puedo decir es que Margarita es una mujer muy inteligente, muy honesta, con gran 
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carisma, con enorme sencillez, con extraordinaria sensibilidad y que ha tenido una carrera política propia, brillante.  Ella 

tiene una labor social muy impactante y muy seria, desde luego tendría todas las cualidades para desempeñar cargos en 

el Poder Legislativo, en la administración pública, si ella así lo decidiera. No sé cuál vaya a ser la decisión de su vida en 
ese sentido, de retomar con mayor o menor intensidad su carrera política. Yo creo que es una mujer política, que conoce 

la sensibilidad pública, que conoce las problemáticas sociales. Presidente, a propósito de vivienda —Los Pinos, 
después de todo, es una vivienda—, lo que yo llamo el “panato” en 12 años, entiendo que ha dado créditos 

para vivienda como no se hizo en el pasado. Su predecesor, Vicente Fox, se ufanaba de haber dado más 

créditos que en toda la historia del Infonavit, pero en MILENIO acabamos de publicar que hay como 700 
mil casas en el área metropolitana de la Ciudad de México desocupadas, porque no hubo planeación 

urbana. ¿Usted sabe de este problema? 700 mil casas que deberían estar habitadas, pero a las que no hay 
manera de llegar. Creo que hay varias cosas que son ciertas. Es cierto que durante la administración de Vicente Fox el 

Infonavit otorgó más créditos que todo lo que había hecho en sus veintitantos años de historia. También es cierto que 
durante mi administración dimos casi el doble de créditos que los que se dieron en la anterior. Presidente, yo le dije 

que le iba a hacer una sugerencia para que el gobierno se allegue recursos, supongo incalculables. En días 

recientes, en la elección de Estados Unidos, dos estados aprobaron, para efectos recreativos, el consumo 
de mariguana. ¿No imagina usted un Estado mexicano que aproveche esto para fomentar o financiar ese 

cultivo y que haya un mercado. Así como se exportan automóviles, petróleo, que México sea un exportador 
de mota? Ya lo es, desde luego, ilegalmente. Es un debate complejo, porque cualquier decisión de política pública en 

esta materia tiene consecuencias serias, algunas muy negativas, otras que potencialmente puedan ser positivas. La clave 

es poner en la balanza todos esos elementos para juzgar. Lo que sí es un hecho, es que en esos dos estados de la unión 
americana que han legalizado el consumo de droga para efectos recreativos, ya no solo médicos, más otros 12 que lo 

tienen permitido para uso médico, sí marca un cambio fundamental que obliga a un replanteamiento de la política pública 
a nivel hemisférico. Que es más o menos lo que he venido planteando a nivel internacional, en la ONU este año y parte 

del año pasado, que he planteado al propio presidente Barack Obama. Lo hicimos con diferentes presidentes 
latinoamericanos, con Colombia en la Cumbre de las Américas, es que tienen que revisarse, sobre todo en los países 

consumidores, una política restrictiva y buscarse alternativas, incluso de mercado, con un objetivo fundamental. Yo no 

plantearía como objetivo central la recaudación. Sería como explotar el consumo del alcohol y el tabaco. No, 
además es un problema de salud serio, muy serio, daña terriblemente a la gente. Es un problema social importante 

porque tú tienes que poner en la balanza, por ejemplo, en una eventual legalización, que millones, que miles de decenas 
de millones de niños en México van a tener una libre disposición del acceso a drogas que les causan mucho daño. Con un 

problema, que la droga te causa una adicción, una esclavitud que es de por vida y, por ejemplo, yo respetaría que 

alguien de nuestra edad tomara una decisión que le llevara a las adicciones, pero un niño de nueve, 10 años, ahora que 
se vendería, prácticamente en cada colonia o como lo vayan a plantear en los estados y que puede tener accesos a 

drogas y que a los nueve o 10 años va a empezar una adicción que le va a destruir su vida, su familia y como ya va, de 
por vida. Es una decisión social que implica consecuencias que pueden ser devastadoras… un Presidente es responsable 

hasta cierta manera de la salud o de las condiciones sociales y de convivencia en la que se da la salud de millones de 

jóvenes y niños. Ahora, sí hay un tema que yo planteo: la fortaleza, ferocidad y violencia de los criminales está asociada 
con el potencial de lucro en el mercado de drogas. ¿Por qué matan con tanta crueldad, con tanto cinismo?, ¿Por qué 

toman tantos riesgos, por qué son tan brutos, tan violentos, tan salvajes? Por la ambición que despiertan altas rentas y 
esas se dan en los mercados consumidores. Imagínese entonces que la mariguana la distribuya el Seguro 

Social. Hay muchas alternativas de política que creo que algunas son absurdas, pero otras deben revisarse, y el 
planteamiento es que debe haber una revisión seria de todos esos temas. Con este problema… El hecho es que tiene 

que revisarse, porque ahora una vez legalizada en algunos estados, si bien es cierto que sigue prohibido a nivel federal, y 

eso es algo que los americanos tendrán que resolver, sí es importante plantearse los temas a la luz de un cambio de 
política que yo creo que es histórico. Con esto que usted acaba de decir, yo no me imagino a una compañía, un 

pelotón, una brigada militar muy alentada por ir a quemar un plantío de mariguana. En estas instancias desde 
luego que no. Por supuesto que afecta a sabiendas de que del otro lado se vende libremente. Si yo aquí quiero 

fumigar o quiero combatir y corro el riesgo de que me maten los que están ahí… Y eso le resta autoridad 

moral a Estados Unidos para plantearle a cualquier país restricciones en términos de droga, pero vamos al punto: el 
objetivo, concretamente de mi gobierno, no es en sí mismo la persecución del tema de las drogas. Es decir, nosotros 

sabemos perfectamente que no se trata de acabar con el consumo y la destrucción, porque eso es imposible. De lo que sí 
se trata es de vulnerar la capacidad de daño y de violencia que tienen las organizaciones vinculadas a ese negocio. Y 

entiendo, combatir el resto de delitos asociados a las bandas de traficantes de drogas. Así es. Te lo pongo en 
este punto: llega un momento en el que quizá un comandante de zona tiene que decidir si enviar soldados de un pelotón 
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a buscar plantíos de mariguana y destruirlos o ponerlos a las entradas de las carreteras y de los poblados para cuidar a la 

población.  En circunstancias tradicionales y lo que se ha venido haciendo desde hace 40-50 años, pues a lo mejor es ir al 

plantío, pero en algunos puntos del país donde ya prácticamente no hay autoridad municipal, donde sabemos que la 
policía está cooptada, donde están extorsionando, asaltándose, secuestrando ciudadanos, donde pasan con 30 

camionetas con ametralladoras amedrentando a todo mundo, por supuesto que el Ejército va a bajar a su pelotón y lo va 
a poner en ese poblado.  Presidente, la actuación de las fuerzas armadas tienen mucho que ver con su 

preparación, pero también con su bienestar. A mí me sorprendió que al inicio de su mandato, casi duplicó 

el salario de las tropas. ¿México tiene unas fuerzas armadas, a casi seis años de su mandato, bien 
pagadas? Yo creo que para el riesgo que corren los soldados que hay que pagarles mucho más. Entiendo que casi se 

ha triplicado o más. No tanto, ahora verás. Cuando yo entré el salario de un soldado raso era 4 mil 500 pesos al mes y 
ahorita deben estar ganando, más o menos, 11 mil pesos; lo hemos subido como 140 o 150 por ciento, más otras 

prestaciones importantes, por ejemplo: el hecho de que estemos pagando una beca al ciento por ciento del bachillerato y 
la universidad de todos los militares, aunque sean públicas o privadas, lo que elija el muchacho, es una prestación única 

en México. ¿Para toda la tropa? Para todos los hijos de militares y de soldados en México. Es una prestación única que 

tiene un valor económico… ¿Marinos de tierra y de aire? Fuerza Aérea, Ejército y Marina. Y ojalá la pudiéramos 
extender a otras, porque es una prestación importante. La facilitación para créditos hipotecarios, el mejorar sus 

condiciones, el cambiar el equipo, en fin. ¿Opera esto también en la Policía Federal que, por supuesto, está 
creada por usted? No, aún no, pero creo que deben extenderse todos esos beneficios, en realidad, a todas las fuerzas 

que operan en el sector de seguridad, aunque es un paso que implica decisiones administrativas, presupuestales. Pero sí 

me comprometí a velar por la tropa y eso he hecho. Ahora, luego se arriesgan todos los días, hay mucha gente que 
vilipendia y critica a los soldados, pero por lo menos cae un soldado cada 15 días con una terrible regularidad, porque los 

criminales están al acecho en las carreteras.  Saben que los militares son los únicos que pueden confrontar su poder: los 
asaltan, los emboscan, si se los encuentran en un camino rural, entonces chocan y muchas veces mueren muchos 

soldados, marinos, policías y muchas veces los emboscan cobardemente cuando no están en servicio. Presidente, 
usted ha estado muy empeñado en la consolidación de la Policía Federal. Piensa que su sucesor, Enrique 

Peña Nieto, la mantenga, algo así como la joya de la corona en manos de la autoridad civil. Sí necesitamos 

fuerza policiaca, sí. ¿Qué indicios tiene de cómo pueda mantenerse o transformarse lo que ha hecho usted? 
Algo que tiene que fortalecerse son sus órganos de vigilancia interna. Concretamente hay un contralor interno, una 

especie de director de asuntos internos que tiene que fortalecerse con la sociedad y tiene que redoblarse el esfuerzo para 
mantener la confiabilidad de los policías. Eso es clave para que éste sea un legado perdurable. Creo que es un buen 

legado y que valga para futuras generaciones. Yo encontré dos fenómenos al llegar a la Presidencia: un deterioro terrible 

de las transacciones públicas, de corrupción, de sobornos, de fragilidad, de deserción en las fuerzas, y por otro lado un 
periodo, un proceso de empoderamiento y fortalecimiento brutal de las cárteles de los grupos criminales. Tenemos 

problemas, pero una cosa que describe lo que pasó en este sexenio es que esos dos fenómenos tienen procesos ahora 
inversos. Ahora vemos un fortalecimiento de las instituciones públicas de seguridad y justicia y un debilitamiento terrible 

de las fuerzas criminales. Y una parte importante es la Policía Federal y, por tanto, yo creo que no solo debe preservarse, 

sino seguirse fortaleciendo.  Pide análisis profundo de las implicaciones El presidente Felipe Calderón pidió realizar 
un análisis profundo sobre las implicaciones que llevará la legalización de la mariguana en algunos entidades de Estados 

Unidos. También solicitó a la Organización de Estados Americanos (OEA) presente a la brevedad los resultados del 
estudio hemisférico sobre drogas incorporando el análisis del impacto en los países con nuevas políticas. “Resulta 

necesario analizar a profundidad las implicaciones sociales de políticas públicas y de salud general que se derivan para 
nuestras naciones, de los procesos en marcha a nivel local y estatal en algunos países de nuestro Continente, para 

permitir la producción, consumo y distribución legal de marihuana, lo cual, constituye un cambio paradigmático por parte 

de tales entidades, respecto del régimen internacional vigente”, señaló. En mensaje a los medios de comunicación, 
acompañado por sus homólogos de Costa Rica, Laura Chinchilla; de Honduras, Porfirio Lobo y el primer ministro de 

Belice, Dean Barrow, el Ejecutivo mexicano leyó un documento que fue signado durante el desayuno, con 10 puntos para 
fortalecer la estrategia contra el crimen organizado trasnacional. En la residencia oficial de Los Pinos, a nombre de sus 

homólogos, el presidente Calderón hizo un llamado a la comunidad internacional para que con base en los estudios 

científicos se identifiquen las estrategias para controlar el mercado de drogas y evitar que el trasiego de substancias 
ilícitas continúe provocando altos niveles de crimen y violencia en los países de la región. (Carlos Marín, página 18) 

Criterio-Entregan a Peña país endeudado por 5.3 bdp PRI: La bancada del PRI en el Senado acusó al presidente 
Felipe Calderón de entregarle a Enrique Peña Nieto un país endeudado, en el que los pasivos incluso rebasan las 

recomendaciones del Fondo Monetario Internacional (FMI). A nombre del tricolor, el senador David Penchyna aseguró 

que la deuda del gobierno federal al 31 de diciembre de 2010 ascendía a 3.59 billones de pesos, lo que sumado a la 
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deuda de los organismos de control presupuestario directo, alcanza un monto total de 5.53 billones de pesos. “Eso 

representa el 42.3 por ciento del PIB. Es importante mencionar que el FMI recomienda que la deuda pública de los países 

emergentes se mantenga en un rango de 25 a 30 por ciento del PIB, por lo que en 2010 México superó el límite superior 
de ese rango en 12.3 puntos porcentuales”, acusó. El legislador federal sostuvo que Calderón entregará a Peña Nieto un 

país con problemas financieros y económicos, que nada tienen que ver con la campaña que ha colocado en los últimos 
meses en los medios de comunicación para presumir supuestos logros. “Lo que vamos a recibir es un país más 

endeudado de lo que hoy se ha tratado de establecer como estrategia de salida de gobierno. Estamos recibiendo un país 

en el que el Ejecutivo federal y las entidades de control paraestatal, en su conjunto, están mucho más endeudadas que 
hace 12 años”, señaló. Tras anunciar que el tema será llevado mañana a la tribuna del Senado, Penchyna informó que la 

deuda contratada por el sector público en el mercado financiero mexicano, al mes de marzo de 2012, rebasó los 4 
billones de pesos, para convertirse en el principal pasivo de todos los que enfrenta el gobierno federal. “El 

endeudamiento interno del sector público alcanzó los 4 billones 24 mil 72.9 millones de pesos, cantidad que supera en 
2.2 veces el monto que existía al inicio de la actual administración federal, en diciembre de 2006”, detalló el senador. El 

integrante de la Comisión de Hacienda advirtió, además, que las finanzas públicas también enfrentan riesgos como 

consecuencia de los niveles de endeudamiento de los estados y municipios, cuyos pasivos están respaldados por las 
participaciones federales. “Existe un registro ante Hacienda de las obligaciones financieras respaldadas con 

participaciones del Ramo 28 y 33, que consideramos que son las que ponen en riesgo las finanzas públicas de los estados 
y municipios, cuando no existe un control adecuado”, sostuvo. “El ritmo del crecimiento del PIB con el del gobierno 

federal no tiene nada que ver con el ritmo de crecimiento de la deuda”, dijo. “Y si a eso le aunamos que hay un 

endeudamiento importante de las entidades federativas y bastante municipios, y entendiendo que se pagan con 
participaciones federales, pues el monto de la deuda, en el cambio de mandato, será mucho mayor que ese dibujo de 

estrategia comunicacional de Calderón, en el que pareciera que entregan un país maravilloso”. Penchyna anunció que 
solicitará a Calderón que, a través de la Secretaría de Hacienda, envíe al Senado, en un plazo de 10 días, un informe 

detallado sobre la situación de la deuda pública federal, de los estados y municipios. (redacción, página 18) 

Criterio-Perfila Peña Nieto cambios en Segob y tres secretarías más: El presidente electo, Enrique Peña Nieto, 
presentará esta semana diversas iniciativas de ley para realizar modificaciones a las secretarías de Gobernación, de la 

Función Pública, de la Reforma Agraria y para crear una comisión nacional anticorrupción. Al participar en la décima 
Cumbre de Negocios en la capital queretana, Peña Nieto destacó la urgencia de adecuar la estructura de la 

administración pública federal a los tiempos que hoy exige el mundo para hacerla más eficiente. “En los próximos días de 

esta misma semana estaré enviando otras iniciativas que están orientadas a lograr mayor eficacia al Estado mexicano”, 
anunció ante empresarios del país. “Quizá sean muchas las modificaciones, las reformas necesarias para actualizar a la 

administración pública federal a los retos y exigencias que nos imponen los nuevo tiempos. Pero las que estaré enviando 
buscan, desde el inicio, por lo menos establecer orden dentro de la administración pública, en el ámbito de Gobernación, 

de la Función Pública, de la Reforma Agraria. “Y otra más para crear la Comisión Nacional Anticorrupción para poder 

trabajar con eficacia y poder desterrar ese cáncer que lamentablemente tenemos en la sociedad mexicana”, indicó 
Enrique Peña Nieto. Informó que estas reformas y propuestas las presentará vía los diputados y senadores de su partido 

antes de tomar posesión. REFORMAS ESTRUCTURALES Enrique Peña Nieto insistió en la necesidad de impulsar las 
reformas estructurales para sacar adelante su proyecto de gobierno y el resto de los objetivos que se han planteado para 

la siguiente administración. Entre las más importantes destacó la energética, para ampliar la participación privada en 
Pemex; la hacendaria, con la que se busca ampliar la base tributaria, y la de seguridad social. “La segunda dimensión 

importante o acción importante para permitir que estos cinco grandes objetivos que he compartido con ustedes se 

puedan cumplir, está la necesidad de hacer reformas estructurales y de algunos ámbitos. “Propongo impulsar la 
producción energética, y esto pasa porque hagamos algunos cambios de carácter estructural”, subrayó en su ponencia. Si 

se espera que México crezca como productor de hidrocarburos, dijo, será imposible hacerlo con los instrumentos 
actuales. Indicó que su gobierno estará comprometido con el libre mercado y el comercio, y que a diferencia de lo que 

ocurre en otros países, México no aplicará medidas proteccionistas. Destacó que la economía mexicana será de libre 

mercado, pero con un sentido más social que la actual, pues los beneficios de la estabilidad y fortaleza macroeconómica 
no han permeado a todas las familias, afirmó el exgobernador mexiquense. (redacción, página 19) 

El Universal-En 2013, un gasto inercial prevé PRI: La priísta Nuvia Mayorga, presidenta de la Comisión de 
Presupuesto de la Cámara de Diputados, asegura que el gasto federal para 2013 será similar al de este año y confía en 

que en 2014 se podrá impulsar un “presupuesto propio” que responda a las prioridades del gobierno de Enrique Peña 

Nieto. En entrevista, menciona que ante la falta de reformas se espera un gasto similar al del último año del actual 
sexenio: “Un presupuesto inercial”. Asegura que en materia de gasto “se hará lo que se pueda” con lo que se tiene y que 

las promesas de campaña del PRI podrían verse en peligro. En la negociación del gasto, afirma que estará atenta a que 
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se destinen recursos para cumplir compromisos que Peña Nieto firmó ante notario, aunque aclara que son seis años y no 

todo iniciará “de golpe”. “Si en los primeros meses de la próxima administración no se aprueban reformas estructurales 

—la hacendaria y energética—no alcanzará el presupuesto para 2014”, advirtió. Informa que ya tuvo reuniones con la 
Secretaría de Hacienda, para discutir el presupuesto y analizar con el equipo de transición cuáles serán las prioridades en 

diciembre. Entre los temas principales a atender están el crecimiento económico y la generación del empleo, además de 
fortalecer la seguridad pública, la salud universal; programas para mujeres, educación (con computadoras para niños) y 

sobre todo programas sociales para los más necesitados. Descarta una revancha del PAN, tras acusar al PRI de no avalar 

reformas del presidente Calderón. Habrá “pluralidad y consenso”, asegura. (Ricardo Gómez, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

UACM: los paristas la regaron: Mientras cualquier movimiento estudiantil del mundo trataría de ganarse la solidaridad 

de los trabajadores, los paristas de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México cometieron el error de echarse 

encima a los de su institución con la descocada toma, el jueves reciente, de las oficinas administrativas. Quizá ya tarde 
para su causa, aceptaron (y qué bueno) que al menos pueda pagárseles a sus casi dos mil agraviados. A casi tres meses 

de activismo, siguen consintiendo que sean personas encapuchadas o embozadas quienes realizan las intimidantes, 
cuando no violentas, tomas de instalaciones (lo cual abona la especie de que se apoyan en porros ajenos a la UACM). El 

desenlace de su movimiento es inminente: hoy martes, junto con los representantes de la rectoría, tendrán una reunión 
definitoria, pero ya no solo con el equipo de gobierno local, que encabeza el secretario de Educación, Salvador Martínez 

della Rocca, sino con los de la Comisión de Derechos Humanos local y los del Poder que determina el presupuesto de la 

universidad: la Asamblea Legislativa del DF...  (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

Vicente Fox se da un toque de mota y se pone a teclear: Vicente Fox escribe un texto alucinógeno a propósito de 
la entrevista que le hice la semana pasada a su vocero en Los Pinos, Rubén Aguilar: junto con él, uno de los mayores 

críticos de la “guerra de Calderón contra las drogas”. Lo titula: “Ciro, ¿sensatez o estupidez?” Dice, textual: 
“Efectivamente, ha sido inútil la guerra de Calderón. Ha sido el sexenio de las innumerables violaciones a los Derechos 

Humanos y de las exorbitantes violaciones al debido proceso jurídico. ¿Y qué hay de los miles de inocentes, civiles, 

soldados y funcionarios públicos muertos? ¿Y sus familias?” Rara forma de hilar frases. Prosigue: “En varios foros y 
artículos he insistido en la legalización de las drogas. Legalizar es una gran salida de la trampa en la que estamos. Esa 

salida ofrece sustanciales beneficios, a saber:…” Enlista entonces ocho “salidas”, tipo: “Disminuir el consumo como 
sucedió en Portugal con la legalización (…) Educar en la capacidad de decidir, ejerciendo con responsabilidad nuestras 

libertades (…) Rescatar a los miles de jóvenes que hoy andan en el camino equivocado”. Luego refiere instituciones y 
personalidades que, asegura, piensan como él: la UNAM, Carlos Fuentes (RIP), Héctor Aguilar Camín, Rubén Aguilar (por 

supuesto), el estado de Washington… O Fox escribe a las carreras, o vive ya una gozosa legalización. Su texto, un 

precario sofisma para seguirse justificando, parece animado por un antidepresivo y sensibilizado por un toque de mota, 
que le confiere cierto lirismo. Concluye con un pacheco, buena onda: “Despierta, Ciro, despierta”. Ahí la lleva, aunque le 

falta mucho para alcanzar los niveles de elevación de El Pasón. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En privado… 

La universidad de AMLO: Cuando hace una década Andrés Manuel López Obrador decidió crear la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México, hubo quienes advirtieron del Frankenstein que estaba naciendo y otros se inclinaron 

por sus bondades: dar cobijo a los jóvenes rechazados por la UNAM. La decisión se derivó de un método de gobierno: 

ante un problema irresoluble, los cientos de miles de estudiantes sin lugar en la UNAM, crear una instancia que no 
resolviera pero que diera esa impresión. Así, con todo el apoyo político y financiero, y con todas las limitaciones 

académicas y riesgos sociales abrió sus puertas sin limitaciones excluyentes como examen de ingreso y mínimo de 
calificaciones. Durante los primeros ocho años se graduaron unos diez estudiantes y sus aulas comenzaron a ser 

ocupadas por los grupos más radicales que encontraron allí su mejor espacio. El arribo de la doctora Esther Orozco a la 

rectoría alteró, más que sus equilibrios, que no existían, el espacio, que era suyo, los planes y exigencias académicas, al 
punto que los grupos se inconformaron por convertirla en una institución de auténtica educación superior. A esto, la 

respuesta fue el paro. Los grupos se apoderaron de sus cinco planteles, perdieron uno y lo recuperaron violentamente, y 
el jueves, con el mismo método violento, asaltaron las instalaciones administrativas donde se encontraba la rectora y el 
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personal que preparaba el pago de las quincenas al día siguiente. Como en la toma de las escuelas, las autoridades del 

Gobierno del Distrito Federal no solo no intervinieron, sino que al llamado del Consejo Universitario para que lo hicieran 

respondieron con una negativa. Hoy, a tres semanas de que termine el gobierno de Marcelo Ebrard, no lo veo 
resolviendo el caso en el que la única salida que queda es heredarlo a Miguel Ángel Mancera, conflicto con el que, al 

parecer, sus opositores buscan estrenarlo para marcar, desde el inicio, su gestión. RETALES  1. DICTADOR. Se le 
acaba el tiempo a la triada para el caso del monumento al dictador azerbaiyano en el Bosque de Chapultepec. Gerardo 

Estrada, Guillermo Osorno y Gabriel Guerra solo pueden pronunciarse por su retiro inmediato, ni modo que la aprueben. 

La duda es cuándo; 2. MINISTERIO. Todo el sector de seguridad pública nacional pasará a la Secretaría de 
Gobernación que, con Miguel Osorio Chong al frente, se convertirá en un verdadero ministerio del interior, con toda la 

fuerza que eso representa; y 3. DESPEDIDA. El presidente Calderón inicia pasado mañana su último viaje internacional: 
la cumbre Iberoamericana en Cádiz, España, que coincide con los 200 años de la promulgación de la Constitución madre: 

la de Cádiz. (Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

Que será la próxima semana cuando Enrique Peña Nieto presente a los priistas miembros de la Comisión de 
Gobernación, de la Cámara de Diputados, su iniciativa para reestructurar y ampliar las facultades de la Secretaría de 

Gobernación en materia de política interior y seguridad pública. 

La deliberación en el equipo del futuro presidente fue amplia, pero al final terminó con un consenso, como la ruta para 

enfrentar la difícil situación de inestabilidad, violencia y criminalidad que vive el país. 

A ver qué queda, a ver qué sale. 

Que, hablando de temas de transición, hay áreas en que el equipo de Peña Nieto se ha quedado con el ojo cuadrado 

con los reportes que entregan los secretarios de Felipe Calderón. 

Dicen que en algunos casos, de plano parece que la información básica para entregar al nuevo gobierno, o no está 

disponible o está “revuelta”. Para fortuna de ellos, el ánimo de la transición de terciopelo ha impedido el balconeo a los 
funcionarios del gabinete calderonista, que no hicieron la tarea. 

Que la escritora Elena Poniatowska fue una de las primeras en comprar el nuevo libro de Andrés Manuel López 
Obrador. Pagó 100 pesos por el ejemplar y al verlo simplemente expresó: “Este sí está muy chiquito”. 

Y en la presentación, López Obrador se negó a hablar del paro en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México; 

eso sí, no se deslindó del movimiento contra la rectora Esther Orozco, como los propios activistas le pidieron 

públicamente. 

Que a Manlio Fabio Beltrones y a la bancada del PRI en la Cámara de Diputados no les quita el sueño el amago 
perredista de condicionar su buen comportamiento el 1 de diciembre a la “disposición” del gobierno entrante para 

dialogar con las distintas fracciones parlamentarias. 

Según los cálculos del tricolor, el coordinador del PRD, Silvano Aureoles, solo intenta “encarecer” su posición de cara a 

las negociaciones del presupuesto 2013. ¡Sopas! 

Que el interés por la transición mexicana hizo que la embajadora de la Unión Europea, Marie-Anne Coninsx, acudiera 

a la conferencia de Peña Nieto en la Cumbre de Negocios de Querétaro. 

Pero al rebasarse el aforo del salón, la diplomática se quedó de pie, por lo que el presidente electo tuvo que apelar a la 

caballerosidad de los presentes para que cedieran un asiento. 

El caballero en turno fue Genaro Borrego, director de asuntos corporativos de FEMSA. (redacción, página 04) 
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Criterio-Jaque Mate...  

 

Contra pobres: Hubo un tiempo en que la izquierda buscaba combatir la pobreza. Consideraba que ser pobre era no 
sólo una humillación personal y familiar sino un desperdicio de potencial humano que podía resolverse con medidas que 

generaran inversión y empleo. Hoy, en cambio, grupos que se dicen de izquierda, que viven de subsidios 
gubernamentales y aportaciones de fundaciones internacionales, se empeñan en impedir la inversión y la generación de 

empleos. Necesitan que la gente siga sumida en la pobreza porque de otra forma ellos perderían sus ingresos. Los 

pobres son un recurso natural que estos grupos no quieren que se acabe. Este domingo el llamado Frente en Defensa de 
Tepoztlán impidió que se llevara a cabo una consulta sobre la posibilidad de ampliar a cuatro carriles la carretera La Pera-

Cuautla en Morelos. Los activistas sabían que perderían la consulta y por lo tanto destruyeron cuando menos nueve de 
las 20 casillas instaladas. La ampliación aumentaría la actividad turística en Tepoztlán y generaría empleos en la 

comunidad. Pero eso es inaceptable para estos grupos porque podría disminuir la pobreza. En San Luis Potosí un grupo 
de organizaciones políticas nacionales e internacionales está buscando que se declare como área natural protegida una 

enorme zona de 140 mil hectáreas que se conoce como Wirikuta. La región ha sido minera desde hace siglos. En un 

punto de la región se encuentra un cerro de importancia religiosa para el pueblo wixárica (o huichol) que llega ahí en 
peregrinaciones procedente de Nayarit, donde radica. Pero la peregrinación está siendo usada como excusa para buscar 

prohibir la minería en toda la región. Esto implicaría la pérdida de miles de empleos y evitaría la creación de muchos más 
en proyectos que ya están listos, como el de la mina La Luz de Real de Catorce. Pero esto no le importa a estos grupos 

que necesitan que los pobres sigan siendo pobres para pedir dinero para ayudar a los pobres. La educación pública es 

una de las llaves para que los pobres puedan escapar a la pobreza, pero para ello es importante que su nivel de calidad 
sea similar al de las escuelas privadas. Recientemente, sin embargo, unos estudiantes paralizaron las normales rurales de 

Michoacán en un intento por impedir que se les obligara a aprender inglés y computación. Como ellos darán clases 
después en las escuelas rurales, se asegurarán así que los niños de las comunidades más pobres tampoco los aprendan. 

En la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, una institución que a juicio de la propia rectora, la doctora Esther 
Orozco, ha cometido un “fraude educativo” al dar una instrucción de nivel deficiente, un pequeño grupo de maestros y 

alumnos ha detenido las actividades de la institución por los esfuerzos por mejorar la calidad de instrucción. Dicen estos 

activistas que la UACM no debe preparar a graduados para las empresas sino ciudadanos críticos, que es otra forma de 
decir activistas políticos. Con esto, sin embargo, se cierra una opción educativa, subsidiada por el gobierno del Distrito 

Federal, que permitiría a gente de escasos recursos obtener un mejor nivel de vida. No, definitivamente ésta no es la 
izquierda con la que yo me identifico. Creo en una izquierda comprometida con el combate a la pobreza, no en una 

izquierda que quiere mantener o ampliar el número de pobres para seguir recibiendo dinero del gobierno y de 

fundaciones internacionales. REFORMA ENERGÉTICA Manlio Fabio Beltrones, coordinador de los diputados del PRI, 
señaló este fin de semana que el PRI promoverá una reforma energética en 2013. La reforma buscará “ampliar la 

autonomía de gestión corporativa y de presupuesto de Pemex, así como las oportunidades de realizar alianzas para 
elevar la inversión en este sector”. Lo interesante es que se trata de una reforma similar a la que el PRI les negó a los 

panistas Vicente Fox y Felipe Calderón. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

¿Cambio de paradigma del capitalismo mexicano?: La economía mexicana se caracterizaba por tener grandes 

empresas familiares. Pero algo está cambiando. Conglomerados internacionales están adquiriendo dichos negocios. Ya 
ocurrió con los bancos. Antes de su estatización en 1982, los grandes intermediarios financieros pertenecían a ciertas 

familias. Luego pasaron al Estado. A partir de 1989, el presidente Salinas volvió a privatizarlos a ciertos grupos 
empresariales controlados por familias. Después, en la crisis de 1994, los bancos tuvieron que ser rescatados por fondos 

del Estado y pasaron a manos de grandes conglomerados internacionales. Es el caso, por ejemplo, de BBVA Bancomer. 
Hasta 1982, el control accionario lo tenían dos familias: las de Manuel Espinosa Yglesias y William O. Jenkins. 

Posteriormente pasó a ser propiedad del Estado mexicano. En diciembre de 1991 fue vendido de regreso al sector 

privado. Lo adquirió un grupo de regiomontanos vinculados con la familia de Eugenio Garza Lagüera. En 1995 recibió 
el apoyo del Fobaproa. Ante la falta de capital, los regios se retiraron y entraron los españoles del Grupo BBVA. En la 

actualidad, a Banamex lo controla otro conglomerado: Citi. Lo que era Serfín ahora es Santander. Bital pasó a ser la filial 
del Hong Kong Shangai Bank Corporation (HSBC) en México. De los grandes bancos, Banorte fue el único que quedó en 

manos de una familia mexicana, la de Roberto González Barrera. Muchos han criticado este modelo de banca 

controlado por grandes corporaciones internacionales. Pero, ¿acaso no es mejor que el que teníamos en las épocas en 
que los bancos eran controlados por algunas familias mexicanas? Los datos sugieren que sí. A final de cuentas, los 

banqueros mexicanos, hoy controlados por sus matrices internacionales, tienen que aplicar procedimientos 
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estandarizados que les evitan tomar decisiones absurdas, arriesgadas o fraudulentas. Esto, más una eficaz regulación de 

las autoridades bancarias, ha fortalecido a la banca mexicana que se ve muy bien comparada con la de otros países, 

incluidas las de las matrices de las corporaciones a las que pertenecen. No es gratuito, en este sentido, que Banamex sea 
“la joya de la corona” de Citi, y Bancomer, de BBVA. La transferencia de la propiedad de grandes empresas familiares 

mexicanas a conglomerados internacionales está poco a poco, aunque cada vez más, sucediendo en otros sectores de la 
economía. Ahí está, por ejemplo, la familia Arango, que le vendió el Grupo Aurrerá a Walmart. Más recientemente, el 

grupo belga-brasileño AB InBev adquirió Grupo Modelo por 20 mil 100 millones de dólares: la mayor adquisición en la 

historia de México. Modelo era propiedad de un consorcio controlado por las familias de Carlos Fernández, Juan 
Sánchez Navarro, María Asunción Aramburuzabala y Valentín Díez. Ahora el dueño de una empresa 

emblemáticamente mexicana, con marcas tan importantes como Corona, es parte de una corporación con sede en 
Lovaina, Bélgica, y que produce alrededor de 25% de la cerveza en todo el mundo. Ayer se anunció que el conglomerado 

de pinturas estadunidense Sherwin-Williams adquirió otra exitosa empresa familiar mexicana: Comex. La operación fue 
por un total de dos mil 340 millones de dólares, incluida la absorción de deuda que tenía la empresa, propiedad de la 

familia de Marcos Achar. De esta forma, un negocio familiar que comenzó en México hace 60 años, que tenía su capital 

cerrado (no cotizaba en bolsa) con ventas de mil 400 millones de dólares al año en más de tres mil puntos de venta, 
pasó a ser propiedad de una de las 500 empresas más grandes de Estados Unidos, fundada en 1866, con más de nueve 

mil millones de dólares de ingresos al año y que cotiza en la Bolsa de Nueva York. Las decisiones de Comex ya no las 
tomará la familia Achar en la Ciudad de México, sino la gerencia profesional de Sherwin-Williams en Cleveland, Ohio. La 

globalización, y su implacable dinámica de consolidar empresas para ganar participación de mercado, está cambiando el 

paradigma del capitalismo mexicano. De empresas familiares estamos pasando a filiales de grandes conglomerados 
internacionales. En esta tendencia, por cierto, también existen corporaciones mexicanas familiares que agresivamente 

han salido a adquirir empresas en el extranjero. Ha sido el caso de Bimbo, propiedad de la familia Servitje y de America 
Móvil, de los Slim. Y algún día estos empresarios también venderán sus negocios porque una multinacional más grande 

que ellos llegará y les pondrá una oferta multimillonaria sobre la mesa que no podrán rechazar. Nos guste o no, así es el 
sistema económico capitalista. (Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

Washington pregunta por la Policía Federal 

HAY INQUIETUD en Washington, nos dicen, por la información publicada en este diario sobre la desaparición de la 
Secretaría de Seguridad Pública federal cuando arranque el gobierno de Enrique Peña Nieto. El área, según se informó, 

quedará encuadrada en la Secretaría de Gobernación, para cuya titularidad sigue orientado Miguel Osorio Chong. Resulta 
que la SSP recibió múltiples apoyos vía Iniciativa Mérida y otros programas de Estados Unidos. Ello fue desde cursos de 

capacitación y equipo hasta aeronaves. Otras fuentes del mismo ámbito nos aseguran que ven bien esta transición, 

especialmente luego del conflicto surgido tras el ataque a oficiales estadounidenses por parte de policías federales. 

EN LA CANCILLERÍA andan muy preocupados porque se acerca la fecha de la transmisión de mando y aún hay muchos 

detalles que no saben cómo van a operar. Nos dicen que el oficial mayor, Julio Camarena, no ha dicho aún quién y cómo 
se encargará de todo el protocolo que merece la ceremonia del 1 de diciembre. Diplomáticos muy mal pensados en la 

Secretaría de Relaciones Exteriores esperan que don Julio no haga lo mismo que cuando se anunciaron las cumbres 
COP16 y G20: a casi tres semanas de las reuniones, de pronto dijo que lanzaría una licitación para que una empresa las 

organizara, y casualmente en los dos casos ganó la misma firma: Turycon (Turismo y Convenciones). 

MUY DISTRAÍDOS andan en el gobierno de Sinaloa. Ayer el personal del gobernador Mario López Valdés “canceló” un 

evento del presidente Felipe Calderón que sí se llevó a cabo. Mientras la vocera del don Mario se encargó de avisar a los 
medios de comunicación que la inauguración de la Presa Picachos estaba cancelada, el propio gobernador y el presidente 

cortaban el listón inaugural del embalse, y más tarde, juntos, realizaron un sobrevuelo en helicóptero por la zona. 
Aunque el gobierno estatal argumenta que hubo un error, en el gobierno federal piensan que se pudo tratar de mano 

negra. 

PESE A QUE él mismo ha dicho que aún no lo decide, es un hecho que el procurador de Estados Unidos, Eric Holder, 

dejará el cargo, y en México ya se toma nota de ello. Aunque es poco usual que un fiscal general se mantenga en el 
puesto más de cuatro años, la “tumba” política de Holder fue la fallida operación Rápido y Furioso que permitió que 
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cárteles mexicanos de drogas adquieran armas en Estados Unidos con el fin de que éstas fueran rastreadas. Como usted 

sabe, el armamento no fue monitoreado, no se dieron detenciones y sí se comprobó que con ellas se cometieron 

asesinatos, incluyendo al menos el de un oficial estadounidense. Todo indica que Holder no acompañará a Barack Obama 
en su segundo mandato. En algunos sectores de Estados Unidos ven a Deval Patrick, actual gobernador de 

Massachusetts, como el posible sucesor. 

EL DESDÉN por parte de algunos gobernadores fue evidente ante la instalación de la Junta de Gobierno del Mecanismo 

de Protección de Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, en el Castillo de Chapultepec. Mandatarios 
estatales de entidades que han registrado agresiones a periodistas decidieron enviar a sus representantes al acto que 

encabezó el secretario de Gobernación, Alejandro Poiré. Lo que sí se comentó en los pasillos del evento fue el virtual 
encubrimiento que funcionarios del gobierno de Marcelo Ebrard extienden a Roberto Vázquez Barrera, líder de 

ambulantes que encabeza a una banda que en días pasados golpeó a un periodista del diario Reforma. (redacción, 

página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

ESTA SEMANA se verá si la telebancada, como dicen, es "inexistente" o si nomás está esperando agazapada para dar el 
zarpazo. 

LA DIPUTADA Purificación Carpinteyro propondrá reformas a las leyes de Radio y Televisión; de Telecomunicaciones y de 

Derechos de Autor, a fin de instaurar en México el llamado "Must Carry, Must Offer". 

EN BUEN ESPAÑOL esto significa establecer la obligación de los cableros de transmitir las señales de la televisión abierta, 

pero también la obligación de las televisoras de entregar gratuitamente su señal a quienes la redistribuyen. 

ESTE PRINCIPIO está vigente en la mayoría de países desarrollados, por lo que su ausencia en México deja a nuestro 

país lejos de las buenas prácticas internacionales. 

HASTA AHORA Televisa y TV Azteca se han negado a entregar su señal sin costo, a pesar de que se difunde a través de 
un espacio público. 

EL DUOPOLIO pone como pretexto el derecho de autor, por lo que la reforma de Carpinteyro buscará eliminar esas 
restricciones. 

ASÍ QUE si hoy en la noche empieza el fusilamiento de la legisladora en la pantalla chica... ya saben por qué fue. 

CUANDO Marigely Escalante Castillo enviudó de Juan Camilo Mouriño en 2008, para los panistas fue evidente el 
distanciamiento con Felipe Calderón y su equipo. 

SU AUSENCIA fue notoria en los múltiples homenajes de los calderonistas para "Iván", que era como llamaban al 
secretario de Gobernación. 

QUIZÁ POR ESO ha causado tanto revuelo que Marigely esté colaborando de lleno en un gobierno... ¡priista!, pues la 

nueva alcaldesa de Campeche es su hermana Ana Martha Escalante Castillo. 

ASÍ, Marigely está de nuevo en su terruño al frente del patronato del DIF del gobierno municipal al que, casualmente, 

aspiró en 2003 el propio Juan Camilo. 

EL PLEITO entre los hermanos Moreira va de mal en peor. 

ALLÁ en Coahuila se cuenta que a Rubén -el gobernador- le ha caído como patada el reciente protagonismo de Humberto 

-el ex gobernador-, especialmente por sus denuncias sobre la narcominería en el estado. 
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PRIMERO, porque mueve el avispero en un sector que atraviesa por un momento muy delicado dado el acoso del crimen 

organizado. 

SEGUNDO, porque rompe la regla no escrita que impide a un ex mandatario meterse en los asuntos de su sucesor. 

Y, TERCERO, que todo eso lo hace Humberto para ganar reflectores ante los ojos del próximo presidente de la República. 

PARA COLMO todo indica que no existe diálogo entre los hermanos, pues los puentes entre ambos no están rotos sino 
¡dinamitados! 

Y DADO QUE no hay manera de que aplaque a Humberto por la buena, la pregunta que se hacen sus colaboradores es si 
el gobernador estará dispuesto a utilizar "un poco de fuerza" para meterlo al redil. ¿A qué se referirán? 

OJALÁ QUE Felipe Calderón no sea supersticioso, pues hoy martes 13 tendrá un encuentro con estudiantes que podría 

ponerse complicado. 

Y TODO porque el ITAM le entregará su máximo reconocimiento, la presea "Carrera Universo", lo que ha desatado una 

auténtica jauría de tuiteros en su contra que están convocando a "deslucir" la ceremonia.  

LUEGO de lo que pasó con Enrique Peña en la Ibero, ojalá que alguien conozca el camino más rápido hacia los baños. 

¡Ups! 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

Sociedad en movimiento: Lo que para muchos sigue siendo la “provincia” las zonas de un paso después del Distrito 
Federal, para otros viene a ser la región con mayor proyección del país.  La Zona Metropolitana del Valle de México en la 

parte centro de la nación, que incluye a los estados de Hidalgo, Estado de México y el Distrito Federal. Los estudios más 

recientes delimitan incluso a dicha región desde el Zócalo de la ciudad de México hasta Pachuca, conformada por 16 
delegaciones del Distrito Federal, 59 municipios del Estado de México y 29 del Estado de Hidalgo. Aquí se comienza una 

nueva etapa para el desarrollo de la población que habita y viaja por estas demarcaciones puesto que parte primordial 
del nuevo gobierno federal se centrará en temas metropolitanos. El presidente electo Enrique Peña Nieto, destacó desde 

la campaña la importancia de fortalecer los programas ambientales y los de tratamiento del agua, reforestación y manejo 
de residuos sólidos, que son transversales e inciden en el desarrollo de la ciudad y municipios de la Zona Metropolitana 

del Valle de México. Asesorado por sus dos principales brazos políticos, Miguel Ángel Osorio Chong y Luis Videgaray Caso 

(ambos impulsores de la agenda metropolitana, ambos provenientes de zonas metropolitanas), Peña Nieto mantiene el 
objetivo el desarrollo urbano ordenado, así como en el crecimiento poblacional equilibrado en cuanto a servicios y calidad 

de vida.  Como gobernador, Enrique Peña labró una agenda para el Valle de México que desencadenó en obras y 
edificaciones que sirvieron para poder visualizar el futuro del centro del país. En su mayoría fueron nuevas e importantes 

vialidades, pero también hubo creación de transporte alternativo –como el que ahora se quiere para Pachuca y que el 

gobernador Francisco Olvera ha confirmado para 2014- y proyectos polémicos como el fallido aeropuerto de Texcoco.  
Hidalgo levanta la mano como tierra fértil en este sentido y se espera que una buena cargada de inversión en 

infraestructura se realice de este lado de la Zona Metropolitana del Valle de México. Sin embargo no será fácil. Tan sólo 
en este mes se calculó que cerca de 700 mil viviendas ubicadas en esta región del país están abandonadas por la falta de 

planeación urbana sustentable, que ha generado desarrollos habitacionales cada vez más alejados de la ciudad y los 

centros laborales. Datos del Programa de Ordenamiento muestran que el total de viviendas es de 6 millones 510 mil 353, 
de las cuales 694 mil 175 están desocupadas. De este total, 211 mil 245 (30.4 por ciento) se ubican en delegaciones 

capitalinas y 78 mil 959 en municipios de Hidalgo, por lo que la tarea de planificación no se ve nada sencilla y tendrán 
que emplearse a fondo para sacar adelante los proyectos del nuevo sexenio. (Eduardo González, página 03) 
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Criterio-Todo por su nombre… Adiós a los notables 

La opacidad bajo la cual operan los acuerdos al interior del Instituto Estatal Electoral (IEEH) realmente alejan cualquier 

posibilidad de democratizar la vida política de nuestra entidad. 

En cuestión de días, los consejeros, por así considerarlo necesario, se subieron el sueldo de forma unilateral sin que 

intermediara análisis alguno sobre su productividad, aquí, sólo contaron con la complicidad de los representantes de los 

partidos políticos. 

Y claro, dicen que no hay complicidad que no tenga precio y en este caso, la dieta que tenía asignado cada representante 

se elevó de 22 a 24 mil pesos mensuales a cambio de que los consejeros ganen 20 por ciento más a su salario tabulado 

en 37 mil 813 pesos. 

Este incremento nos muestra que muchos que viven del erario pierden toda proporción del valor del dinero, pues basta 

checar que los incrementos salariales de trabajadores y hasta especialistas universitarios no van más allá de un 5 por 

ciento. 

Estos cinco consejeros, que a lo largo de seis años no tuvieron la valentía de abstenerse o votar en contra de la línea que 

les marcaba el presidente del IEEH, son quienes decidieron subirse el sueldo. 

Sí, aunque parezca una mala broma, estos consejeros a quienes se les metieron los ratones a sus instalaciones y les 

abrieron las urnas de Huazalingo con la plena intención de cambiar la voluntad ciudadana y hacer ganar por fuerza a los 

priístas, son quienes quisieron ganar cerca de 7 mil pesos más. Y por supuesto, nunca hubo responsables. 

Estos notables integrantes del Consejo General, también vieron sin protestar que la mala capacitación de los funcionarios 

de casilla cambiaron los resultados de las elecciones municipales de Huasca, de Alfajayucan yde Mineral de la Reforma. 

Mientras los gastos de viáticos volaban en restaurantes caros, decenas de empleados metidos en el servicio profesional 
de carrera sufrían el desgaste cotidiano de buscar firmas para justificar sus gastos de alimentación que hacían en fondas 

y estanquillos de los pueblos que visitaban dentro de su labor. 

Ante los ojos de estos opulentos consejeros, los empleados de base contaban sus centavos que cada día les servían 
menos, al tener cinco años sin recibir un incremento salarial. 

Ahora llegó su tiempo de despedirse de esas arcas abiertas que además de brindarles una vida inmejorable les permitía 

largos periodos vacacionales en donde definitivamente no hacían nada. 

Tan sólo hay que recordar que las últimas elecciones que se realizaron en Hidalgo fueron el 3 de julio de 2011 y de allí 

las extraordinarias de dos pequeños municipios, el 18 de marzo. 

Desde ese entonces y hasta la fecha, la sociedad hidalguense sólo supo de ellos cuando decidieron subirse el sueldo con 
la plena intención de irse con un pago de marcha que les permita seguir con su ritmo de vida descansado. 

¿Y los resultados de mantener esta alta burocracia?, sería la pregunta obligada y la respuesta sería la de siempre, “pues 

ahí para la otra”. 

Nimiedades: Uno ya se vio en la torre de Marina Nacional o en las calles de Bucareli, y otro, viendo el cerro del Lobo 

desde su escritorio. (Jorge Martínez, página 03) 

Criterio-Narraciones… Los cambios de Peña 

El presidente electo, Enrique Peña Nieto, dio ayer algunos esbozos sobre los cambios estructurales que pretende realizar 

a partir del 1 de diciembre, cuando asuma el cargo. Entre las modificaciones, Peña Nieto consumará el proyecto 

calderonista de desaparecer la Secretaría de la Función Pública. Además, se fortalecerán las atribuciones de la Secretaría 
de Gobernación, con lo cual desaparecerá la Secretaría de Seguridad Pública para convertirla en subsecretaría y se 
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consolidará la creación de una Agencia de Seguridad, un proyecto netamente priísta que ya funciona en estados como 

México e Hidalgo. 

Con el “fortalecimiento” de la Segob, y después de desempeñar la función de coordinador del equipo de transición en 
cuanto a Seguridad, los señalamientos sobre la llegada del exgobernador Miguel Osorio a esta cartera se acrecentan. Sin 

embargo, con la desaparición de la SSP no existe garantía alguna sobre el cambio de estrategia en cuanto a seguridad, 

pues hasta el momento se ha dicho que el Ejército no regresará a los cuarteles, como tantos priístas reclamaron durante 
las campañas electorales federales. 

De acuerdo con la información publicada ayer por El Universal, la intención priísta es que el 30 de noviembre el Congreso 
de la Unión apruebe las reformas constitucionales. 

Sobre la desaparición de la Secretaría de la Función Pública, parece que los golpes de pecho de hace un año no sirvieron 

de mucho, pues los que criticaron su desaparición ahora hacen pugnas por la creación de una Comisión Anticorrupción, 
en lugar de una institución de primera línea.  (Jorge Ávila, página 02) 

Vía Libre-deslinde… 

Imposición de Consejos Ciudadanos: Al más viejo estilo el gobierno del que fuera el candidato ciudadano del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), Eleazar Eduardo García Sánchez, persigue el control del municipio capital mediante la 

imposición de los Consejos de Colaboración en barrios, colonias y fraccionamientos aplicando la “aplanadora” para evitar 
que lleguen a esos cargos quien puedan poner en duda la efectividad de su gobierno. Todo en medio de una andanada 

de críticas por la autorización de una tienda Oxxo en el residencial fraccionamiento de San Javier, hasta la remodelación 
sin ton ni son de parques y jardines que parece un programa prioritario pasando por la sospecha de irregularidades en la 

concesión para la recolección de los desechos sólidos (basura) que no ha dado los resultados que se anunciaron. Así el 
relevo de los Consejos de Colaboración se ha convertido en una lucha sorda en ocasiones de partidos porque en zonas 

donde el Partido de la Revolución Democrática (PRD) tiene presencia como en La Raza o bien el Partido Nueva Alianza 

(Panal) en algunos fraccionamientos o Acción Nacional (PAN) en puntos como la populosa colonia La Loma, los grupos 
hacen de todo para conseguir esas posiciones en abierto reto a los grupos del Partido Revolucionario Institucional (PRI). 

Pero también en donde se registran planillas no institucionales, es decir de ciudadanos con ganas de participar y 
representar a sus vecinos, estas no reciben ningún apoyo, por el contrario se han detectado acarreados, desayunos gratis 

e incluso amenazas de quitarles despensas del Programa Alimentario Integral o bien los apoyos de los programas sociales 

por parte de los operadores políticos del propio ayuntamiento plenamente identificados con el Revolucionario 
Institucional. El objetivo es lograr una estructura priista alineada con el gobierno municipal de Eleazar Eduardo García, 

para evitar cuestionamientos a su administración como los surgidos en los últimos meses que para el círculo cercano al 
presidente municipal capitalino son producto del fuego amigo consecuencia de la aceptación que tiene el trabajo y 

programas del ayuntamiento entre la población capitalina, por lo pronto hay quejas concretas de la imposición de 
Consejos de Colaboración Ciudadana.  (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

El caso de la “Journey”, la “Tahoe” y la “Hummer”: En Tizayuca los integrantes de la asamblea municipal sostienen 
una seria confrontación con el alcalde Juan Núñez Perea, por el uso y destino de tres vehículos de lujo, heredados de la 

anterior administración. Se trata de una camioneta Hummer, otra Tahoe y una Journey. En la reciente sesión de cabildo 
el regidor priista Fernando Tapia Fernández pidió que las unidades quedaran bajo resguardo del síndico procurador, 

Rogelio Ramírez Contla, para luego ponerlas en venta y con el dinero que se obtenga comprar una ambulancia. Hace 
cuatro meses y medio el propio presidente municipal pidió que se vendieran esos vehículos y consideró que era un insulto 

para la ciudadanía que algún funcionario, incluido él, viajara en vehículos de lujo. La propuesta fue avalada por 

unanimidad, pero Fernando Tapia acusó que sólo la Hummer está bajo resguardo, mientras que las otras dos las 
utilizaban funcionarios de la administración dándoles un uso personal, además de mantenerlas en mal estado. La 

camioneta Journey es utilizada por Vanesa Reyes, auxiliar de la presidenta del DIF municipal, Leticia Cuatepotzo de 
Núñez. El síndico procurador presentó oficio enviado por el DIF en el que se solicita la unidad para las tareas que 

desempeña la presidenta del DIF. Los regidores insistieron en que las tres unidades sean vendidas y se cumpla con la 

compra de una ambulancia. Ahora el alcalde Juan Núñez insiste en que la camioneta Journey se destine a las tareas del 
DIF, que preside su esposa, y se vendan las otras dos unidades con el argumento de que esos vehículos se devalúan 

cada vez más y cuando los vendan no podrán comprar ni un Tsuru. Después de una tensa discusión se puso a votación 
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en tres ocasiones la propuesta del alcalde y se acordó dejar temporalmente en el DIF la Journey, con la idea de que se 

valuarán las tres unidades para su posterior venta y comprar la ambulancia prometida.  (Carlos Camacho, página 03) 

El Reloj-La hora en punto… Impugnación curiosa, curiosa impugnación  
Víctor Oscar Pasquel, Leodegario Hernández Cortés, Misael Ángeles Linarte y Bonifacio Mixteca Betaza, en calidad de 

supuestos ciudadanos apartidistas, decidieron por la vía judicial impugnar la designación de los nuevos consejeros del 
Instituto Estatal Electoral, que deberá entrar en funciones en tan solo unos días. Acudir a las instancias que la ley otorga 

para que los ciudadanos hagan valer sus derechos es un acto inalienable, sin embargo el procedimiento iniciado el 

pasado 8 de noviembre no significa necesariamente que la elección tenga deficiencias. Y es que la ley establece  que los 
partidos políticos y exclusivamente los partidos políticos, tienen la facultad de enviar sus propuestas al Congreso del 

estado, ente legislativo responsable de proceder a la renovación de las cabezas principales del Consejo General del 
Instituto Estatal Electoral. Aunque el "teje y maneje" de cómo y por qué los partidos de forma unánime coincidieron en 

hacer de las propuestas un pronunciamiento unánime, es de suponer que el consenso se logró no solo mediante la 
negociación, sino del reconocimiento de las capacidades y experiencia de los funcionarios designados. De proceder la 

impugnación de los ciudadanos, es posible que todos los dirigentes de los partidos políticos y todos los diputados locales 

incurrieran en alguna falla, sin embargo el hecho es poco probable, aunque posible. Por el contrario, si los tribunales dan 
al Congreso y a los líderes de cada expresión política la razón, en consecuencia estarían fortaleciendo a una institución no 

a su llegada, sino por el resto de los procesos que habrá en el futuro, pues difícilmente se podrían cuestionar las 
decisiones que surjan del nuevo IEE. Pero mientras los tribunales avalan o no las designaciones, es responsabilidad 

periodista investigar acerca los motivos que mueven a los ciudadanos que "desinteresadamente" decidieron impugnar la 

elección de consejeros. Porque en efecto, detrás del hecho hay intereses políticos que intentan desde ahora empañar el 
trabajo preparatorio para la sucesión del Congreso local, pues un sinnúmero de grupos y corrientes ve a las curules como 

una especie de manzana de la discordia. Se sabe que los ciudadanos que presentaron su inconformidad tienen afinidad 
con el Partido de la Revolución Democrática, pero en especial con el extinto Sindicato de Trabajadores Electricistas el 

SME. Pero curiosamente, más de uno de estos valientes ciudadanos tiene identificación con el grupo gobernante de la 
Universidad Autónoma de Hidalgo, por lo que no nadie descarta que desde Abasolo se esté "moviendo esa cuna".  

(Edmundo Pineda, página 09) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que en el ayuntamiento de Tula de Allende están muy preocupados por el paradero del regidor del partido Verde, 

Christopher Pulido Roldán, de quien dicen fue detenido el fin de semana por elementos de la Procuraduría de Justicia 
del estado. Aunque sus compañeros en el municipio dicen que de ser cierta la detención es porque sobre él recaen varias 

denuncias penales por presunto fraude, además que los propios regidores estaban por pedir su renuncia, precisamente 
por los mismos motivos. ¿Coincidencia? 

: Que en el PRI estatal ya se decidieron por la dupla de aspirantes para la candidatura a diputado local por Pachuca, 
la cual no se dará a conocer sino hasta finales de año para evitar eso que le llaman “guerra sucia”. Para más pistas uno 

ya contendió en elecciones pasadas y otro es el más beneficiado por las encuestas entre la militancia capitalina y las 
colonias donde el tricolor tiene una importante fuerza y base entre la estructura. De este par saldrá el flamante candidato 

que buscará recuperar para el PRI el distrito local.  

: Que en Ixmiquilpan dicen que el alcalde Cipriano Charrez ya logró tener a los regidores de izquierda de su lado, pues 

luego de las constantes críticas a su gobierno ahora algunos regidores del PRD hablan muy bien de Charrez, lo que ya 
causó inconformidad en el cabildo. Dicen que incluso el propio Charrez ha sido complaciente con ellos, pues les permite 

faltar injustificadamente y lo que es peor, los propios regidores alaban el trabajo del alcalde, que según la propia 

ciudadanía dista mucho de lo que se escucha al interior del ayuntamiento. 

: Que los habitantes de Tlaxcoapan continúan preguntándose el porqué elementos del Ejército continúan patrullando 
algunas zonas del municipio, pues dicen que aunque hay delitos, estos son del fuero común. Sin embargo, las 

autoridades ya dieron aviso a los ciudadanos que son operativos de rutina, pues además del Ejército también se ha visto 

a la Policía Federal en algunos retenes, lo que causa sorpresa en la ciudadanía que esperan a sus migrantes para 
Navidad.  

(Redacción, página 03) 
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Milenio-Las Perlas… 

Lamentablemente encontramos a una Sagarpa insensible con las necesidades del campo hidalguense. Hace siete años 
que no se daba fertilizante y dio muy buenos resultados, estamos teniendo cosechas a tres toneladas de cebada” 

José Alberto Narváez Gómez Secretario de agricultura estatal, sobre los recursos que fueron retirados a Hidalgo. 

Están en el 100% de la recolección, pero vamos a hacer una negociación porque en función de la recolección, las rutas y 
los horarios que están cubriendo es probable que negociemos algunos camiones por botes de basura” 

Eleazar García Sánchez Alcalde de Pachuca, sobre la empresa Cambio Verde que ya entrará al 100%. 

Va a incrementarse el costo de los alimentos producto de las condiciones del cambio climático y de la sequía y eso va a 
impactar y desestabilizar al país… el escenario no es nada favorable para Peña Nieto” 

Isidro Pedraza Chávez Senador hidalguense, sobre el posible escenario para el campo el próximo año. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
Que el presidente municipal de Alfajayucan, Óscar Adalberto Ángeles García, se la pasa adjudicándose obras que no 

ha realizado, lo cual ya provocó la molestia entre la población. Un ejemplo de ello es la entrada al panteón municipal, 
para lo cual los vecinos de la segunda y tercera manzana, así como el Calvario y algunos de la cabecera municipal, 

cooperaron con bultos de cemento y mano de obra.  

 
Que cuántos muertos y atropellados se necesitan o esperan que se registren para que los mandamás de la Dirección del 

Centro de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes en la entidad culminen los trabajos de iluminación sobre los 
puentes a desnivel de la carretera a Ciudad Sahagún. Es a la altura de la ex Hacienda Chavarría, y en el entronque con el 

bulevar que se dirige al fraccionamiento Los Tuzos, donde más accidentes automovilísticos se presentan justo en las 

divisiones de concreto y metal que dividen los carriles de alta velocidad y las laterales. Lo cierto es que la Administración 
federal está por terminar y dejará, entre tantos pendientes, detalles que parecen mínimos, que abonan mucho en la 

inseguridad. 
 

Que la exdiputada federal Carolina Viggiano Austria, esposa del actual gobernador de Coahuila, prendió ya su 
veladora para que el presidente electo, Enrique Peña Nieto, la considere como parte del gabinete que presentará una vez 

que tome el cargo. Viggiano, que ostenta la Coordinación de Vinculación con la Sociedad Civil, es una de las 48 mujeres 

que integran el equipo de transición de Peña Nieto, aunque muchos la ven por encima de muchos nombres a considerar. 
 

Que la Dirección de Educación Especial de la SEPH tiene suficientes recursos como para becar de por vida a ciertas 
personalidades, entre las que destaca el hermano de la directora de dicha área, Ana María Reyes. Su consanguíneo, 

acusan, se ha mantenido en la nómina cobrando, aun cuando ostenta otro cargo en ISSSTE.  

 
Que quien se metió en un lío gordo es el presidente municipal de Almoloya, Gerardo López Ramírez, quien se vio 

involucrado este fin de semana en un accidente automovilístico, mientras manejaba, y en el cual perdió la vida un 
motociclista que supuestamente se "estrelló contra su automóvil". El problema, señalan algunos, es que no cuadra la 

versión del alcalde con la de algunos testigos. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Seguimos con métodos medievales en los rastros de Hidalgo (redacción, primera 
plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Martes… 

Pese a que la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) suspendió desde el pasado 24 de 

octubre la comercialización de la nimesulida de uso pediátrico, algunas clínicas particulares de Pachuca mantienen en sus 
almacenes y continúan surtiendo este medicamento, que por lo general es recetado para bajar la fiebre o contra los 
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dolores musculares en niños. 

Derivado de diversas investigaciones, se determinó que la sustancia causa reacciones adversas graves a nivel hepático, 
por lo que decidió retirarla del mercado nacional mientras los laboratorios que la fabrican demuestren que su consumo es 

seguro, para lo cual tienen un plazo de 60 días, que concluirá el 23 de diciembre. 

A ciertos hospitales privados de la capital hidalguense, sin embargo, poco les ha importado esta disposición, por lo cual 

los pacientes solicitan la intervención de la Secretaría de Salud de la entidad, la cual, de hecho, para constatar que el 
medicamento no es vendido al público desplegó en días pasados un operativo de aseguramiento. 

Sobre el mismo tema, el de la salud, a Radio Pasillo llegó la queja de pacientes y familiares de éstos que han tenido la 
necesidad de ser trasladados en ambulancia desde otros puntos del estado hacia Pachuca. 

Uno de los inconformes informa que el vehículo con que cuenta el Hospital Regional de Ixmiquilpan para realizar este tipo 

de viajes arranca de milagro, pues tiene una antigüedad mayor de 30 años. 

Por esta situación, enfermarse en el Valle del Mezquital y tener la necesidad de atenderse en el Hospital General de la 

capital hidalguense, sin duda representa un doble peligro. 

Suena en Radio Pasillo que las comparecencias de funcionarios estatales ante el Congreso local, cuyo propósito es 

ampliar el segundo informe del gobernador Francisco Olvera Ruiz, parecen un festival gastronómico donde cada quien se 
esmera por llevar el mejor platillo para deleitar a los asistentes. 

Arracheras, carnitas, tamales y otro tipo de antojitos han sido ofrecidos mientras se desahogan de las reuniones a 

colaboradores de los secretarios, reporteros, trabajadores del Poder Legislativo y uno que otro acoplado. 

 (redacción, página de internet)  

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Enviar a comienzos del próximo año una iniciativa de reforma a la Ley del Transporte que rige actualmente la entidad es 

uno de los propósitos del gobernador Olvera Ruiz para sacar adelante el nuevo proyecto del Tuzobús. El objetivo 
primordial es ofrecer a los usuarios un novedoso medio que cumpla con las expectativas del desarrollo estatal. Su visita a 

Colombia deja sin duda excelentes resultados y sienta además la base para continuar en el sendero del intercambio de 
experiencias. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Ricardo Ludlow: Paulatinamente el titular del Instituto Hidalguense de Competitividad Empresarial consiguió en 
varias áreas del organismo que dirige avanzar en labores específicas que requerían mejora inmediata para así 

posicionarlo como una de las dependencias que, gracias al esfuerzo unificado, ahora podrá generar mejores condiciones 

para el sector, con la sólida base del profesionalismo de Ludlow Reverter y quienes ahí laboran.  

Abajo-Héctor Mendoza: Quien hace unos meses se declarara diputado independiente, ni antes ni ahora logra afianzar 
su imagen como un verdadero representante de las necesidades de los hidalguenses, esto porque de ninguna manera 

consigue que su desempeño sea de óptima calidad. Y es que ni como presidente de la Comisión de Población y Migración 
su actuar coincide con los requerimientos que el sector precisa.  

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 

ANTICIPADOS 

Aunque no hay todavía una fecha definida por parte del Instituto Estatal Electoral para formalizar la integración del 

pleno, los siete consejeros entrantes ya visitaron las instalaciones del órgano autónomo e incluso 
mantuvieron algunas pláticas con directores de las diversas áreas para conocer el estado actual que 

guarda la instancia. Los grillitos consideraron tentativamente el 15 de noviembre para que el nuevo Consejo General 
del IEEH sesione por primera vez y nombre al presidente del pleno, Mario Ernesto Pfeiffer, quien desde un inicio perfiló 

para este cargo. 

PELIGRO 

Indicaron los grillitos que en el centro de Pachuca es ya más que evidente la cantidad de coladeras rotas, lo 

que para muchos transeúntes resulta un riesgo inminente al caminar por las calles capitalinas, pues al 

parecer ahora sí “las tuzas rompieron el asfalto y asomaron sus cabezas”. 

VERIFICAN 

Por cierto que anda muy activo el personal de Reglamentos de la capital, en días pasados miembros de la 

dependencia recorrieron varias zonas al sur de la ciudad para verificar que los negocios cumplieran con las 
especificaciones, según el giro. Al mismo tiempo invitaban a los informales a cumplir con sus obligaciones 

comerciales. Dichas acciones continuarán para evitar complicaciones al cierre del año. 

ANÁLISIS 

La Comisión de Evaluación y Mejora del PAN casi concluye este proceso de diagnóstico en todo el país para 

detectar los motivos por los cuales la población rechazó la propuesta albiazul en la pasada contienda 

electoral; entre otras razones destacaron el incremento de violencia durante el sexenio de Felipe Calderón, 
así como la falta de compromisos por parte de muchos funcionarios albiazules. Sin duda, estas mediciones 

obligarán al partido a reorganizar sus ideas y principios, pues los mexicanos demostraron en las urnas que “los hechos 
tienen que hablar más que las palabras”. 

 (Redacción, página 02) 
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      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  
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